

Lunes 6 de noviembre de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2108 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS

## Barrera concluye como alcalde; va, abierto, por la gubernatura

/ P 3



▲ Nunca un grupo de deportistas mexicanos cosechó tal cantidad de preseas en Juegos Panamericanos, ocupando el tercer lugar en el medallero con 142. Y, sin embargo, no ha habido una sola televisora nacional, pública o privada, que transmita ampliamente tal hazaña de nuestros compatriotas. Foto Twitter @COM\_Mexico

REPORTEROS / P 20 Y 21

EDITORIAL

De deportes, medallas y política

/ P 2

# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera  
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

María Elena Briceño Cruz  
Coordinadora de  
información  
Yucatán y Campeche

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539  
Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2108

## De deportes, medallas y política

Es solamente teoría y supuestamente tienen poco que ver, pero el binomio deportes-política es difícil de deshacer en un Estado que tiene entre sus funciones la promoción de la actividad física y en el cual las federaciones actúan como intermediarias entre dependencias y deportistas en distintos niveles.

El hecho es simple: los resultados deportivos en competencias internacionales son un indicador muy particular de qué tan bien ha trabajado un gobierno, aunque esto no borre las historias de carencias que deben vencer los atletas tanto para calificar como para llegar a sus pruebas regionales, nacionales o mundiales; ya no digamos unos juegos olímpicos.

En la historia del país, una de las más grandes críticas se las llevó el gobierno de Carlos Salinas de Gortari, el cual, a pesar de vanagloriarse de un proceso modernizador del país y de haber colocado a México entre las principales economías mundiales, apenas obtuvo una medalla de plata en las olimpiadas de Barcelona (1992), con todo y tener al frente de la Comisión Nacional del Deporte (Conade) a Raúl González Rodríguez, medallista de oro en Los Ángeles 1984.

Había muchas diferencias entre un ciclo olímpico y otro. De inicio, México había pasado del lugar 17 en Los Ángeles al 50 en Barcelona, pero en 1984 hubo un boicot por parte del bloque de países socialistas que, al no participar, permitió la mejoría de marcas de otras naciones. En 1992, tras la caída del Muro de Berlín, el panorama político era otro, al igual que el nivel de competencia.

En los juegos panamericanos, la historia de México es también distinta. Es difícil que el país quede fuera de las 10 primeras posiciones en el medallero, y en ciertas disciplinas se le ve como potencia. Esta vez, en Santiago de Chile, la delegación mexicana ha conseguido su mejor actuación en la historia, sumando 142 medallas, 56 de ellas áureas, que al cierre de esta edición la colocaban en el tercer lugar general, detrás de Estados Unidos y Brasil.

La tentación de ligar el éxito de los deportistas con el desempeño de la actual administración federal está ahí, pero las historias de cada uno deben bastar



▲ Los resultados en Santiago de Chile obedecen, por principio, a que cada deportista mexicano salió a entregar todo en busca de un boleto a los Juegos Olímpicos París 2024. Foto Twitter @CONADE

para desvanecerla. La apuesta original de las autoridades fue de 33 medallas de oro, meta que fue superada con creces, lo que indica dos cosas; por un lado que las mismas autoridades desconfiaron de sus representados y por otro que a pesar de las adversidades, la preparación de los mexicanos ha avanzado.

Los resultados en Santiago de Chile obedecen, por principio, a que cada deportista mexicano salió a entregar todo en busca de un boleto a los Juegos Olímpicos París 2024, en general desafiando serios inconvenientes para cumplir con su preparación. Ejemplo de esto son los equipos de gimnasia rítmica, a cuyas integrantes sorprendió el inicio de la guerra entre Israel y Hamas, y el de natación artística, cuya relación con Ana Gabriela Guevara, actual titular de la Conade, es poco menos que tensa. El equipo de clavados es otro que llama la atención, dado que en éste operó un relevo generacional. En fin, ya sea en disciplinas colectivas o individuales, el aplauso es para atletas y entrenadores, quienes son los principales responsables de la proeza conseguida.

Vale la pena destacar la posición de Marijose Alcalá, presidente del Comité Olímpico Mexicano, quien sobre la actuación mexicana en Santiago resaltó: "Estamos muy orgullosos de los

atletas y de sus familias, porque a pesar de las circunstancias, de las condiciones que se pudieron dar, nunca los observé con la moral baja. Nosotros como dirigentes tenemos que estar a su altura".

"Lo que sigue es buscar que no les falte el apoyo, los sueldos de los entrenadores y las becas para que tengan todo lo necesario rumbo a París. Tenemos que quitarnos los egos y estar para apoyar", agregó la ex clavadista, en lo que resulta un exhorto a las distintas federaciones para que recuperen su vocación como organismos formadores, detectores de talentos y canalizadores de los apoyos para quienes tengan el potencial de desempeñarse en el nivel de alto rendimiento.

En tanto se tiene una infraestructura deportiva suficiente como para que los deportistas olímpicos mexicanos realmente se dediquen a prepararse para las distintas competencias, sin distractores de orden político y administrativo, difícilmente se establecerá una correlación positiva entre su desempeño y el de las autoridades. Por el contrario, los resultados en una olimpiada no van a las urnas, pero las historias de obstáculos que "los de pantalón largo" ponen a los atletas si llegan a las familias de los atletas. Cumplir con la promesa de entregarles estímulos económicos por la obtención de medallas, también.



# Anuncia Renán Barrera que ha concluido su ciclo dentro de la alcaldía de Mérida

Cabildo aprueba licencia indefinida al presidente municipal para separarse de su cargo

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

En sesión extraordinaria de Cabildo, las y los regidores de Mérida aprobaron por unanimidad la solicitud de licencia indefinida del alcalde Renán Barrera Concha, quien agradeció a su cuerpo edilicio por colocar a los meridianos en el centro de la toma de decisiones.

En una sesión en la cual regidoras y regidores que conforman el Cabildo reconocieron el legado del presidente municipal y le desearon suerte en su nueva encomienda, Barrera Concha afirmó que durante su gestión como alcalde la ciudad le enseñó el verdadero valor de ser un luchador social.

“Al hacer un balance al final de mi ciclo al frente de la alcaldía, me doy cuenta de que esta capital me cambió por completo, ya que durante estos años comprendí que la ciudad dialoga permanentemente y que, además nos indica donde se debe poner mayor atención para disminuir las brechas de desigualdad todavía existentes.

Barrera Concha afirmó que Mérida le enseñó que gobernar no es sólo administrar desde una silla del gobierno, sino que significa transformar desde el territorio, desde la comunidad, pero, sobre todo, significa trabajar todos los días para evitar el dolor humano evitable.

“También aprendí que Mérida está llena de ciudadanos comprometidos, que luchan todos los días por sus causas y que nos cohesionan como una sociedad dinámica donde la transformación hoy es segura”, expresó.

Por ese motivo, abundó, “puedo decir sin temor alguno que juntos construimos la mejor Mérida de la Historia”.

Durante su mensaje, el alcalde anticipó que Mérida

y Yucatán deben entrar de lleno a una nueva etapa, que implique ser todavía más sensibles ante la injusticia y la indiferencia.

“Porque nada significa ser la ciudad con mejor calidad de vida de México si no logramos transformar las condiciones de vida de la gente, por lo que tenemos que continuar trabajando para que el crecimiento de Mérida y de todo Yucatán llegue a los bolsillos de todas las familias del Estado y que el crecimiento sea parejo y con condiciones justas para todos los trabajadores”, afirmó.

Agregó que se debe evolucionar para ser un estado más justo e igualitario para las mujeres, sin roles que las condicionen ni trunquen sus proyectos de vida; así como también, ser una ciudad de oportunidades para sus jóvenes en donde todos y todas tengan el mismo derecho a ser felices.

*El Cabildo también aprobó la propuesta para nombrar como alcalde suplente a Alejandro Ruz*

Asimismo, refrendó su compromiso de continuar sirviendo a la ciudadanía para mejorar permanentemente los espacios sociales y por suscitar que las mujeres, los jóvenes, los campesinos, los ejidatarios, los productores, los industriales, los pequeños empresarios, los comerciantes y que todo el estado pueda crecer parejo.

“Mérida, tres veces gracias por dejarme servirte”, expresó Barrera Concha.

En la última sesión extraordinaria de Cabildo presidida por Barrera Concha, el



▲ En sesión extraordinaria de Cabildo, Barrera Concha agradeció a su cuerpo edilicio por colocar a los meridianos en el centro de la toma de decisiones. Foto Facebook Renán Barrera

Cabildo también aprobó por unanimidad la propuesta de la bancada panista para nombrar como presidente municipal suplente al secretario municipal Alejandro Ruz Castro con el propósito de dar seguimiento a todos los proyectos del ayuntamiento.

Al término de la sesión de Cabildo, Barrera Concha se tomó la foto del recuerdo con las y los regidores, para posteriormente abandonar el palacio municipal en compañía de esposa, Diana Castillo Laviada y sus hijos Renán y Daniela, quienes bajaron las escaleras del edificio en medio de gritos de “gobernador, gobernador”, porras, abrazos y felicitaciones.

## Sensibilidad y respeto

En una segunda sesión extraordinaria, con la aprobación unánime de regidoras y regidores, Ruz Castro tomó posesión como presidente municipal en sustitución de Barrera Concha.

Al rendir compromiso en el nuevo cargo, Ruz Castro aseguró que pondrá todo

su esfuerzo y empeño en atender a los habitantes con la misma sensibilidad y respeto a las demandas ciudadanas que su antecesor.

Destacó que el ayuntamiento que encabeza no empieza desde cero porque se ha logrado que Mérida ocupe tanto en ámbito nacional como internacional un sitio privilegiado como una ciudad que basa su desarrollo y fortaleza en la participación ciudadana de sus habitantes, en su seguridad, paz social y estado de derecho.

Agregó que por ese motivo se reforzarán las acciones para hacer frente a desafíos como el crecimiento urbano el medio ambiente, la movilidad urbana, la equidad de género y sobre todo, el desarrollo humano.

“Esta administración ha trazado ya sus acciones futuras y me toca simplemente velar por su cumplimiento y hacer frente, desde luego, a todos esos imponderables que a veces surgen en el camino”, expresó.

Durante su discurso como presidente municipal

interino, Ruz Castro anunció que en fechas próximas se inaugurarán parques, calles y obras sociales en beneficio de la población más vulnerable.

“Además, tendremos nuevos eventos culturales y nuevos atractivos que darán lustre a la ciudad, como por ejemplo, un parque interactivo en el edificio de la ex Penitenciaría, único en Latinoamérica. También, recibiremos de la UNESCO un nuevo nombramiento como ciudad del aprendizaje, un trabajo iniciado con la pandemia. Y, sobre todo, continuar con las mejoras en las prácticas de participación ciudadana que han sido el sello del gobierno de Renán Barrera”, informó.

Asimismo, las y los regidores aprobaron el nombramiento como regidor del Secretario de Participación Ciudadana con licencia, Julio Sauma Castillo, quien a su vez fue propuesto por el presidente municipal y aprobado por unanimidad por el Cabildo como secretario municipal interino.

AVANZA TRAMO CENTRO-FACULTAD DE INGENIERÍA DEL IE-TRAM

# Continúan trabajos sobre la calle 50 para mejorar movilidad en Yucatán

A partir de hoy lunes, la vía quedará cerrada parcialmente al tránsito vehicular en un horario de 22 a 5 horas del día siguiente // Lo anterior, hasta que se concluyan obras

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Como parte de los trabajos para mejorar la movilidad en Yucatán, a partir de hoy lunes 6 de noviembre se cerrará parcialmente al tránsito vehicular la calle 50, en el tramo que va de la 35-A a la 43 de esta ciudad, en un horario de 22 horas a 5 horas del siguiente día (martes 7 de noviembre), por lo que se hace un llamado a tomar sus previsiones para quienes acostumbran circular por esa zona.

Estos trabajos se realizan en horario nocturno a fin de minimizar las afectaciones a los usuarios y, debido a ello, se han habilitado vías alternas para evitar congestionamientos viales y accidentes, no obstante, se reitera el llamado para que conductores de automóviles que cotidianamente transitan por la zona puedan planear sus recorridos y no lleguen con retraso a sus destinos. Este cierre parcial se mantendrá hasta que se concluyan las obras.



▲ Los trabajos de esta nueva etapa del plan del sistema de transporte Va y Ven consisten en la habilitación de 12.8 kilómetros de ruta, que va de la intersección de la calle 50 con 37 al Anillo Periférico. Foto gobierno de Yucatán

*Los trabajos se realizan en horario nocturno a fin de minimizar las afectaciones a los usuarios*

Quienes circulen de norte a sur sobre la calle 50 al llegar al cruce con la calle 35-A tendrán que desviar a la izquierda sobre la 39 hasta llegar a la 38 para incorporarse a esa vía y luego tomar la calle 41 hasta encontrarse con la 42 y seguir con su recorrido o tomar la

avenida 1 de Mayo a través de las calles 43 o 49. Los ciudadanos también pueden consultar las plataformas Google Maps o Waze para definir sus trayectos.

Los trabajos que se efectuarán sobre la calle 5, en el tramo entre 35-A y 43, consisten en el levantamiento y retiro de rieles, fresado para el retiro de la carpeta existente, construcción de base hidráulica, colocación de mezcla asfáltica, construcción de carpeta asfáltica, sello de la superficie con emulsión asfáltica, señalética horizontal y vertical, así como demolición de banquetas,

guarniciones y construcción de las mismas.

Como se informó en su momento, hace unos días se puso en marcha la construcción del tramo Centro-Facultad de Ingeniería del Ie-Tram, proyecto de transporte 100 por ciento eléctrico y único en su tipo en Latinoamérica.

Los trabajos de esta nueva etapa del plan del sistema de transporte Va y Ven consisten en la habilitación de 12.8 kilómetros de ruta, que va de la intersección de la calle 50 con 37 al Anillo Periférico, a la altura de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY).

Hay que recordar que el Ie-Tram conectará la capital yucateca, Umán y Kanasín, y unirá más de 137 colonias, 80 rutas existentes y 20 puntos turísticos; será la primera eléctrica del sureste de México, con vehículos modernos, que brindan todas las bondades de un tranvía, con la flexibilidad de un autobús.

Para estas labores, se está utilizando concreto bajo en carbono, reduciendo las emisiones en un equivalente a 14 árboles sembrados y creciendo durante 10 años o sacar de circulación a 67 automóviles por cada 6 metros cúbicos utilizados.

Las labores que se realizarán consisten en obras preliminares, terracerías, pavimentos, señalamiento vertical y horizontal. Guarniciones y banquetas, alumbrado público con sistema autónomo de LED, trabajos de drenaje y electrificación, alimentación de paradas y semaforización vehicular.

También, en la instalación de cámaras semaforizadas, de comunicaciones, de semáforos peatonales y construcción de parabuses; todo lo anterior a través de una inversión de 165.4 millones de pesos que beneficiará a más de un millón de habitantes.



# Chefs mundiales presenciaron *master class* del maestro pibil Martín Peniche

El congreso se llevó a cabo el 31 de octubre, 1 y 2 de noviembre en Espita, Yucatán

MARÍA BRICEÑO  
ENVIADA  
ESPITA

Las lágrimas se escurrían por el rostro hasta mojar el borde de la filipina oscura, las narices enrojecían y la tos no se hizo esperar. Aquello se convirtió en una escena trágica. “Parece que están enterrando a alguien, ¿no?”, me dijeron al oído.

Con estos síntomas de enfermedad grave o de tristeza aguda, las chefs desistieron de la idea de ver cómo entierran la cochinita pibil.

Profesionales de la cocina, provenientes de diferentes partes del mundo, presenciaron una *master class* del maestro pibil Martín Peniche.

Peniche llevó un recado especial que comercializa en todo el estado, naranja agria, más de 15 kilos de cerdo y leña; su papá, don Tomás Peniche es dueño del rancho San Martín de Sucilá, dedicado a la crianza de cerdo pelón mexicano.

Los cerdos son alimentados de moringa, ruta, maíz, teniendo una alimentación de buena calidad, lo que refleja en su porcentaje de grasa; esto fue registrado en el documental *Crónicas del taco: cochinita* de Netflix.

“Para hacer una buena cochinita, necesitas tres cosas: leña de calidad, un buen recado y cerdo de calidad”, dijo don Tomás Peniche.

Martín ha probado diferentes formas de hacer la cochinita, una de ellas, hacerlo solo desde cero, gracias a este conocimiento ahora da las medidas exactas del procedimiento: profundidad del hueco en el que entierran la lata, tipo de piedras, leña, tiempo de cocción, etcétera. Es veterinario de profesión, pero cansado de que nadie hiciera la cochinita siempre de la misma forma o que le quedarán mal sus ayudantes, comenzó a involucrarse en el proceso, hasta que ahora diferentes partes del mundo piden su recado.

Después de enterrar al cerdo, tendrán que pasar

siete horas para su cocción ideal. En esta ocasión, sirvió para finalizar la jornada gastronómica del II Congreso Internacional de Embajadores Gourmet en Espita.

El congreso se llevó a cabo el 31 de octubre, 1 y 2 de noviembre en el Pueblo Mágico de Espita con la presencia de más de 20 chefs de Chile, Argentina, Perú, Honduras, Colombia, y Ecuador.

Por tres días consecutivos, los invitados conocieron técnicas ancestrales de cocina, ingredientes de la región y tradiciones mayas.

La organización fue fundada por el chef Walter Guadalupe Tun Dzul con el propósito de reconocer la labor de otros cocineros del mundo y crear el intercambio de conocimiento. Contactó con chefs de diferentes ciudades para invitarlos a formar parte de la organización.

Walter Tun aprendió a amar la cocina gracias a su papá, lo veía cocinando y le enseñó varios guisos yucatecos, los que ahora se sirven en las mesas del restaurante Cocina de Humo.



▲ Por tres días, los invitados -provenientes de Chile, Argentina, Perú, Honduras, Colombia y Ecuador- conocieron técnicas ancestrales de cocina, ingredientes de la región y tradiciones mayas. Foto María Briceño

## Cocineras tradicionales son pieza clave de la gastronomía yucateca, “tenemos el don de transformar”: María Alondra

MARÍA BRICEÑO  
ENVIADA  
ESPITA

Desde hacer un huevo es cocinar, es dar amor, eso es lo importante, dice María, mayor de la cocina, mientras balancea sus pies sentada en un murito.

“Las mujeres tenemos ese don de transformar dos ingredientes en toda una comida, no sé cómo lo hacemos pero tenemos ese poder, de emplear con tan poquito, mucho”.

La confianza en los conocimientos culinarios es importante al momento de

encender la leña o el fogón, María dice que primero te tiene que gustar a ti para que le guste a los demás.

“Aunque nos sintamos menos, somos demasiado. Para muchos podemos ser poca cosa, para personas que no conocen nuestros saberes o nuestros dones, pero para nosotras mismas tenemos que vernos maravillosas”.

A los nueve años, María Alondra cocinó su primer guiso, mak kuum de puerco. Lo recuerda perfectamente.

Don Melchor, su papá, la fue guiando para cocinar, “pónle agua a la olla, tres cuartas partes”, me dijo, para

nosotros nada más, mi papá compraba un kilo de puerco, éramos del buen comer”.

Después de disolver el recado, María Alondra se dio cuenta de que no quedó bien la comida. “El caldo quedó aguado, no sabía a nada”.

Su papá desde el inicio se dio cuenta que le puso más agua de la necesaria, pero dejó que la niña vea el resultado para que aprenda la lección. “Él me mostró cómo componer el guiso y las cantidades correctas. Y así nos empezó a enseñar a cocinar”.

De seis hermanos, tres se involucraron en la cocina para seguir el legado de don

Melchor y de la abuela, que también era una experta en postres yucatecos.

Ahora María Alondra tiene 26 años, vive en Espita y es mayor de la cocina. Sus años le han enseñado a preparar infinidad de guisos yucatecos y varias lecciones de vida de resguarda tras sus ojos negros.

Ella es hermana del chef Walter Tun Dzun, fundador de Embajadores Gourmet, que tiene como uno de sus objetivos el reconocimiento del valor de las mujeres cocineras dentro de la gastronomía.

Contó que se dieron cuenta de que cocinaban

bien, por lo que decidieron “vamos a hacer negocio, vamos a cocinar”.

La espiteña reconoce que el negocio de la cocina es competitivo, aquí en Espita todos venden, pero no todos preparan bien la comida”.

Recalca que lo que los diferencia es que nunca calientan comida del día anterior, venden comida del día.

Actualmente, suspendieron su trabajo en la cocina, debido a que dos palapas del restaurante Cocina de Humo herencia de Melchor se derrumbaron y están remodelando las instalaciones para brindar el servicio.



A PARTIR DEL 4 DE NOVIEMBRE

LO MEJOR DEL TRANSPORTE LLEGA AL SUR DE MÉRIDA

# CIRCUITO ROJO



## Va-y-Ven

MISMA RUTA CON **22 NUEVOS Y MODERNOS AUTOBUSES**

**PASAJE**

**GRATUITO**

HASTA EL 12 DE NOVIEMBRE

**Simbología**

- Paradero
- Colección
- Circuitos Ruta**
- Circuito Rojo
- Circuito Verde
- Puntos de Interés**
- Unidad Deportiva Pucallán
- Parque El Pío Valiente
- Parque Chichén Itzá
- Hospital de Ortopedia
- Paseo Oriente
- Complejo Deportivo Educación
- Paseo Kukulcán
- Poliforum Xucupet
- Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios (CBTIS 92)
- Universidad Tecnológica Metropolitana (UTM)
- Escuela Primaria Venero de Guzmán
- Escuela Primaria Alfonso Caso
- Base Aérea Militar 919
- Soc's Club Procelim
- Instituto de Infraestructura Carreteras de Yucatán (IICAR)
- Junta Local de Conciliación y Arbitraje
- Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Yucatán
- Parque Camerario del Ejército
- Almacén Central Simón Bolívar Mérida (I) CSE
- Oficina de Transporte



CONSULTA EL RECORRIDO, PARADEROS ESTABLECIDOS Y TRANSBORDOS en la app o en [vavyven.yucatan.gob.mx](http://vavyven.yucatan.gob.mx)

# ¡SÚBETE AL Va-y-Ven!

## GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN



# Tren Maya iniciará el 15 de diciembre con la ruta Campeche-Cancún: AMLO

DE LA REDACCIÓN  
CHETUMAL

Durante su gira por Quintana Roo -como cada 15 días- para supervisar los avances del Tren Maya y los demás proyectos federales que se construyen en la entidad, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que el Aeropuerto Internacional de Tulum, llamado Felipe Carrillo Puerto, será inaugurado el 1 de diciembre.

Además, indicó que el Tren Maya será inaugurado el 15 de diciembre, en el tramo Campeche-Cancún, y el parque La Plancha, en Mérida, Yucatán, dentro de dos semanas.

AMLO ha comentado en otras ocasiones que la ruta del tren hacia Palenque está condicionada a la conclusión de la obra del puente Boca del Cerro.

El domingo, el Presidente anunció en redes sociales que el 19 de noviembre se inaugura el parque La Plancha en Mérida; el 1 de diciembre, el Aeropuerto Internacional de Tulum; el 15 de diciembre, el Tren Maya de Campeche a Cancún; el 31 de diciembre, de Cancún a Palenque "y el 29 de febrero, todo: mil 554 km; Cancún, Tulum, Bacalar, Chetumal, Calakmul, 34 estaciones, 29 zonas arqueológicas restauradas y seis hoteles".



▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador y la gobernadora Mara Lezama aseguraron que las obras del Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto avanzan a buen ritmo para terminar el 1º de diciembre. Foto gobierno de Quintana Roo

## Obras de aeropuerto avanzan a buen ritmo

Las incesantes lluvias del sábado no fueron motivo para que López Obrador cancelara sus recorridos por el estado, en los cuales estuvo acompañado por la gobernadora Mara Lezama Espinosa.

Ambas autoridades reiteraron que el aeropuerto Felipe Carrillo Puerto se inaugurará el 1º de diciembre y avanza a

buen ritmo para terminarse en tiempo y forma a fin de que inicie operaciones con rutas hacia San Francisco, Chicago, Toronto, Tijuana, Aguascalientes y Guadalajara.

Durante el recorrido se informó que en las obras emblemáticas que realiza el Gobierno de México hay 100 mil trabajadores que desarrollan actividades en los diversos estados del sureste del país, lo cual fue corroborado por el presidente en su publicación.

"Hay 100 mil trabajadores en estas construcciones; nunca se habían generado tantos empleos en el sureste", añadió el presidente en X y compartió un video de un sobrevuelo por las obras de la terminal aérea.

López Obrador indicó que, aunque sigue su agenda, se mantiene pendiente de Acapulco, así como de la población que resultó afectada por el paso del huracán Otis.

La próxima visita del mandatario federal a Quintana Roo será el próximo 17 de noviembre. De acuerdo con la información que dio a conocer en su conferencia de prensa mañanera la semana pasada, tras su participación en la cumbre de la APEC en San Francisco, Estados Unidos, volará a Cancún para un nuevo trayecto de supervisión del Tren Maya, luego irá a Yucatán para la inauguración el día 19 del parque La Plancha.

## Afluencia turística en la zona maya va en franca recuperación

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

"Ya se recuperó la tendencia que había antes de la pandemia, de alrededor de 180 mil visitantes por año a la zona, la mayor parte a Sian Ka'an pero varios miles de personas a los distintos destinos que hay en Maya Ka'an", compartió Gonzalo Merediz Alonso, director de Amigos de Sian Ka'an.

Esto, dijo, es muy positivo, aunque la meta tampoco es crecer en grandes magnitudes, pues lo que se busca preservar y fomentar es incrementar la capacidad de gasto de los turistas que llegan a la zona, para que con menos visitantes se genere una derrama importante.

Mencionó la relevancia que tuvo este año el que se haya oficializado Maya Ka'an como destino turístico, porque si bien ya era reconocido

por el gobierno del estado, la secretaría estatal de turismo hizo un enorme esfuerzo para generar las políticas públicas que sustenten a un destino como este.

El reconocimiento del destino -que incluye los municipios de Felipe Carrillo Puerto y José María Morelos- como Zona Rural Comunitaria con Potencial Turístico se publicó en el Periódico Oficial en julio pasado y está

por integrarse el organismo gestor del mismo.

"Ya está en la ley como una figura de carácter legal, entonces también le va a dar mucha solidez, va a ser un organismo colectivo, encabezado por la Secretaría de Turismo, con la participación de varias instancias del gobierno estatal y federal, los empresarios locales, las cooperativas turísticas, la sociedad civil, para tener un espacio que oriente la

sustentabilidad del destino", indicó Merediz Alonso.

Todo esto, abundó, le da una solidez al destino, un marco de política pública que se da por primera vez en todo el país. La Red de Turismo Comunitario de la Zona Maya y la Alianza Peninsular de Turismo Comunitario están muy cerca de todos estos procesos y ello da pie a que colaboren para llevar el mismo formato a otros espacios como Lázaro Cárdenas.

# Turismo deportivo y *wellness*, ejemplo de la diversificación en Quintana Roo

Este tipo de eventos permiten una gran difusión del destino, señala Javier Aranda

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

La diversificación de productos ha sido fundamental para el crecimiento de Quintana Roo y el turismo deportivo así como el *wellness* son ejemplo del potencial e interés que se cuenta en el Caribe Mexicano, aseveró Javier Aranda, director general del Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo (CPTQ).

“En general, el deporte es de gran relevancia para Quintana Roo, somos un estado muy joven, y es muy importante que a través de todas estas actividades nuestra sociedad pueda acercarse al deporte y además lo practiquen”, opinó.

Pero además, dijo, cuando se llegan a realizar eventos de carácter nacional o internacional, como el actual torneo de tenis que se lleva a cabo en Cancún, WTA Finals, y que reunió a las mejores tenistas del mundo, permiten una gran difusión del destino, porque habla de que el estado es un buen lugar para tener diferentes disciplinas.

“Este torneo de tenis es de gran relevancia, pocas

oportunidades hay para ver ese nivel de competencia y es una buena oportunidad para venir a disfrutarlo, de igual forma el encuentro nacional de yoga que tendremos del 10 al 12 de noviembre”, ejemplificó.

*“Este torneo de tenis es de gran relevancia, pocas oportunidades hay para ver ese nivel de competencia”, detalló CPTQ*

En la actualidad, aseveró, ya hay deportistas que se preparan a lo largo del año para viajar y competir en el Gran Fondo Cozumel, en los triatlones, el Ironman, porque se convierten además en una gran oportunidad para disfrutar de grandes espectáculos o participar en ellos.

El box, acotó, también ha cobrado mucha relevancia. Recientemente se tuvo una pelea de campeonato



▲ El actual torneo de tenis que se lleva a cabo en Cancún, WTA Finals, reunió a las mejores tenistas, lo que habla de que el estado es un buen lugar para recibir diferentes disciplinas. Foto gobierno de Quintana Roo

mundial que da gran proyección al destino y cada día son más las personas que viajan por concepto de turismo deportivo.

Específicamente sobre el turismo *wellness*, indicó que es otro concepto muy importante y que se percibe en todo el desarrollo e in-

versión que hay en spas, la gran mayoría de los hoteles cuenta por lo menos con servicios de masaje, relajación, contacto con la naturaleza, además de que las técnicas y terapias mayas se han incorporado.

“Cada día tiene una mayor relevancia, vivimos en

un mundo que corre a gran velocidad, siempre queremos aprovechar ese momento y estar más en contacto con nosotros mismos y con la naturaleza, hay que apoyar ese turismo que es muy importante, también por la derrama económica que deja”, enfatizó.

## AMPI Cancún promueve compras seguras de inmuebles; ya son 600 agentes registrados y prevén nueva matrícula

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

Desde la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) Cancún se mantiene el trabajo constante con autoridades para combatir los fraudes con venta de terrenos irregulares, informó Patricia Mora, presidente de dicho organismo.

“No podemos jugar con el patrimonio de las personas, nosotros como AMPI

no promovemos tierras irregulares, tenemos que darles certeza jurídica con base a toda la documentación que nosotros vamos solicitando”, aseveró Mora.

Celebró las acciones que se han emprendido desde el ayuntamiento Benito Juárez, con operativos y revisión de quienes ofrecen terrenos en diferentes puntos del municipio, porque se han dado muchos casos en los que timan a las personas que tienen recursos destina-

dos a su patrimonio. Añadió que a la industria esto no le afecta, pero sí el que se dañe a las personas, a quienes engañan y después no pueden concretar sus proyectos por no contar con los permisos y en zonas que además difícilmente podrán acceder a servicios básicos.

“Nosotros hacemos la promoción día a día para que busquen asesores matriculados, tenemos una ley y hemos estado trabajando con la modificación, hemos

tenido tres mesas de trabajo, porque finalmente queremos que esto se regule todavía más y que todos los asesores tengan esta matrícula, que se acerquen. No dudamos que tengan el conocimiento, pero tenemos que tener la capacitación”, resaltó la presidente de AMPI.

Actualmente, la Secretaría de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable (Sedetur) también empezó a multar a quienes incumplan y además en su página está la

lista de quiénes están matriculados, así como quiénes están reportados.

Confía en que incrementará la matriculación. Hace dos años el estado registraba 350 agentes inmobiliarios matriculados y se elevó a 600 este año, pero se espera que poco a poco se vayan sumando más.

“Y a cada uno de los usuarios que buscan los servicios de una asesoría, exijan la matrícula, eso ya es importante”, enfatizó.



## Agridulce fin de semana largo para prestadores de servicios turísticos

DE LA REDACCIÓN  
CANCÚN

Este fin de semana largo con motivo del Día de Muertos representó un incremento en la ocupación hotelera en el norte de Quintana Roo, pero las condiciones climáticas frenaron actividades como los paseos acuáticos, por lo que los prestadores de servicios no alcanzaron las ventas que esperaban.

En Tulum, Julio César Villagómez Villalobos, de oficio guía de turistas en la zona arqueológica, declaró que las lluvias de los últimos días les hicieron pensar que la caída de visitantes sería drástica, pero por fortuna no fue así y pudieron incrementar la contratación de sus servicios alrededor de 20 puntos porcentuales, al pasar de 50 a 70 por ciento de demanda.

La Asociación de Hoteles de Tulum (AHT) informó que octubre cerró con 66.3 por ciento la ocupación hotelera de manera general, mientras que este periodo de asueto la ocupación superó los 75 puntos porcentuales.

Las lluvias se deben al sistema frontal número 8, que afecta el norte de la península de Yucatán e interaccionará con las intensas bajas nubosas de la zona baja de presión con potencial ciclónico, aunado con la masa de aire frío que seguirá generando evento "norte".

Los bañistas locales y turistas que acudan a las playas deben respetar los señalamientos de banderas que informan el comportamiento del mar, es decir, la bandera verde indica que es seguro el ingreso; la bandera amarilla, precaución y la roja que está prohibido ingresar al agua.

# Obras viales en Tulum concluirán antes de las vacaciones de invierno

## El alcalde Diego Castañón recordó que dichos trabajos son para afrontar el flujo de visitantes

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

La infraestructura vial en proceso de construcción en Tulum debe concluir antes de la temporada vacacional de invierno, adelantó el alcalde Diego Castañón Trejo; dichas obras tienen la finalidad de afrontar el creciente flujo de visitantes que ya se vive a raíz del Tren Maya, el Parque del Jaguar y la apertura del nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum.

El edil recordó que los trabajos de la avenida Cobá comenzaron hace un par de semanas, mientras que el embellecimiento de la calle Polar inició en re-

cientos días, luego de que la Comisión de Agua Potable y Alcantarillados (CAPA) terminara sus proyectos en ambas vialidades.

Entre ambas obras se invirtieron alrededor de 28 millones de pesos y esperan terminar antes de la primera quincena de diciembre para recibir a miles de turistas nacionales y extranjeros.

Santos Hipólito Tuz Chi, director de Obras Públicas, manifestó que la mejora de la calle Polar comprende la implementación de concreto hidráulico a lo largo de 528 metros, de los cuales se ha completado satisfactoriamente un tramo de 250 metros lineales que contará con banquetas de accesibi-

lidad universal, en especial para personas vulnerables.

En tanto, la avenida Cobá, que lleva más de 50 por ciento de avance, contará con una ciclovía, un andador peatonal y gran parte de la arteria se pavimentará hasta llegar al Parque del Jaguar.

Asimismo, el funcionario municipal pidió a la ciudadanía tener paciencia por el desarrollo de estas obras, que se han demorado por diversas razones pero son necesarias para mejorar la movilidad de Tulum, que va creciendo a pasos agigantados, sobre todo con el desarrollo de grandes obras federales.

## Ganancias del Janal Pixán en Puerto Juárez, para damnificados de Guerrero

DE LA REDACCIÓN  
CANCÚN

El ayuntamiento de Benito Juárez se sumó al apoyo de hermandad con los damnificados por el huracán Otis en Acapulco, ya que los recursos monetarios recaudados durante los tres días serán donados a las y los hermanos guerrerenses, así como los víveres que se recaudan en los módulos del sistema DIF Benito Juárez y el palacio municipal.

Reiteró que Cancún es muestra de solidaridad ya que conoce las dificultades que conlleva recuperarse del paso de un huracán y confió en la recuperación de Acapulco y todo Guerrero, por lo que agradeció a las y los cancanenses el apoyo brindado durante las recientes festividades del Día de Muertos.

La presidenta municipal, Ana Paty Peralta, dio a conocer que este Janal Pixán 2023 se realizó con el corazón, para ayudar a los damnificados por el huracán Otis en Acapulco, ya que los recursos monetarios recaudados durante los tres días serán donados a las y los hermanos guerrerenses, así como los víveres que se recaudan en los módulos del sistema DIF Benito Juárez y el palacio municipal.

Reiteró que Cancún es muestra de solidaridad ya que conoce las dificultades que conlleva recuperarse del paso de un huracán y confió en la recuperación de Acapulco y todo Guerrero, por lo que agradeció a las y los cancanenses el apoyo brindado durante las recientes festividades del Día de Muertos.

## BRILLA QUINTANA ROO EN PARADANZA DEPORTIVA



▲ La delegación quintanarroense tuvo una brillante participación en esta disciplina dentro de los Paranales Conade 2023, al finalizar su participación con un total de

11 preseas (cinco oros, cuatro platas y dos bronces), mismas que le sirvieron para culminar como el tercer mejor estado a nivel nacional. Foto gobierno de Quintana Roo

# Finaliza discusión entre diputados de Morena tras intervención de Sansores

Alejandro Gómez Cazarín, ex presidente de la Junta de Gobierno del Congreso de Campeche, brinda mensaje de respeto y unidad en la Cuarta Transformación

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Luego de un inicio de semana controversial en el Poder Legislativo del Estado de Campeche con los cambios en la Junta de Gobierno y Administración, el pasado viernes intervino la gobernadora Layda Sansores San Román para amortiguar los rumores de demandas y de posibles filtraciones de videos y fotos comprometiéndolo a los diputados que encabezarán los últimos meses de la LXIV Legislatura del Congreso Local.

El viernes por la tarde noche fue publicado en las redes oficiales de Layda Sansores y el Poder Legislativo, una reunión con Antonio Jiménez, diputado presidente de la Junta de Gobierno, así como con la gobernadora del estado y demás integrantes de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que hoy acompañan a Jiménez.

El pie de las fotos fue el mismo en ambos grupos: una reunión para tratar te-



▲ El pasado viernes intervino la gobernadora para amortiguar rumores de demandas y posibles filtraciones de videos comprometiéndolo a los legisladores. Foto Facebook Congreso del Estado de Campeche

mas de una iniciativa de paridad e igualdad de género que había estado por meses en la congeladora y ahora con la nueva presidencia de la Junta de Gobierno se

comprometió a darle seguimiento a esos pendientes, tanto de Morena como de los demás partidos políticos.

Sin embargo, un par de horas más tarde, también

Alejandro Gómez Cazarín, ex presidente de la Junta, apareció a través de sus redes para dar un mensaje de respeto y unidad para continuar con la Cuarta Trans-

formación en Campeche, pero siempre anteponiendo las necesidades de los campechanos, pues son quienes los pusieron al frente del Poder Legislativo.

También hizo un llamado a sus seguidores y quienes lo han apoyado por estos dos años, a no ser motivo de discordia y controversias, a aceptar la nueva imagen de la Junta de Gobierno y trabajar unidos de cara a las elecciones del 2024, pues van a consolidar un movimiento transformador con la ayuda de todos quienes en su momento trabajaron no para el diputado, sino para la Cuarta Transformación.

El pasado lunes Antonio Jiménez fue designado como el nuevo presidente de la Junta de Gobierno del Congreso de Campeche en sustitución de Alejandro Gómez Cazarín, lo que más tarde generó la irrupción de un grupo de personas que quiso tomar las instalaciones del Congreso en defensa de Gómez Cazarín, y como consecuencia 40 detenidos que ya fueron liberados.

## Módulos fijos del INE en Campeche y Carmen abrirán sábados

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La actualización y depuración del Padrón Electoral y la Lista Nominal de Electores es una de las acciones llevadas a cabo por el Instituto Nacional Electoral (INE), como parte del Proceso Electoral Concurrente 2023-2024, mismo que inició el pasado 7 de septiembre del año en curso, con la instalación del Consejo General y en la entidad el pasado 1 de noviembre, informó Ernesto Rodríguez

Juárez, vocal del Registro Federal de Electores (RFE) del INE Campeche.

En este sentido se han realizado diversas actividades encaminadas a convocar a la ciudadanía para que tramite su credencial, la cual le permita el ejercicio de su voto en las elecciones que tendremos el próximo año, señaló el funcionario electoral.

Como parte de estas medidas de reforzamiento, los módulos fijos ubicados en esta ciudad capital de San Francisco de Campeche y el de Ciudad del Carmen, a partir del sábado 4 de no-

viembre del presente año, estarán aperturando su servicio en un horario de 9 a 16 horas, con la finalidad de poder brindar mayor facilidad a las y los ciudadanos que por algún motivo no pueden acudir a realizar su trámite entre semana, comentó el responsable del empadronamiento en nuestra entidad.

Por otra parte, el funcionario electoral, recordó que para cualquier tipo de trámite es necesario presentar en original el acta de nacimiento, comprobante de domicilio (no mayor a tres meses de haber sido expedido)

y una identificación con fotografía vigente (puede ser la propia credencial para votar, si se cuenta con ella), así como también agendar una cita previamente, con la finalidad de hacer más ágil la estancia en el módulo.

Es importante recordar a la ciudadanía que el 22 de enero es la fecha límite para tramitar y obtener la credencial para votar con fotografía, por lo que hace un llamado a las y los campechanos para que acudan con anticipación a realizar su trámite, evitando con ello las aglomeraciones que his-

tóricamente se han presentado al cierre de la actualización del padrón electoral y la lista nominal de electores a utilizarse en las elecciones.

Por último, el vocal del RFE recordó a la ciudadanía que el Instituto Nacional Electoral, ofrece la oportunidad de agendar una cita a través del teléfono gratuito 800 433 2000 o bien en su página pública [www.ine.mx](http://www.ine.mx), así como también para solicitar más información respecto a la atención que brindan los módulos móviles que recorren las diversas localidades de la geografía campechana.



# Comercios de Campeche se preparan para este Buen Fin

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con el llamado a ser responsables, usar sus tarjetas de crédito de manera adecuada y aprovechar descuentos reales en efectivo, Adda Solís Peniche, presidente de la Cámara Nacional del Comercio (Canaco), anunció que este año el Buen Fin será realizado del 17 al 20 de noviembre en todo el estado y se espera la participación de al menos 350 empresas.

Mencionó que de la Canaco ya aseguraron participación de 250 comerciantes agremiados, el resto son empresas que no tienen gremio alguno pero que están establecidos formalmente en la ciudad y otros municipios.

Este año se espera una derrama entre 15 y 17 millones de pesos, a sabiendas que la economía de los campechanos aún no marcha adecuadamente, pero se ha mantenido estable en los últimos dos años después de cruzar por la pandemia de la Covid-19, y donde todo estuvo detenido económicamente para quienes no tenían algún giro vinculado a la salud o comida.



▲ La presidente de la Canaco, Adda Solís Peniche, señaló que el Buen Fin de este año se realizará del 17 al 20 de noviembre y se espera la participación de 350 empresas en Campeche. Foto Juan Manuel Valdivia

En este sentido, Solís Peniche recalcó a los campechanos a no caer en falsos descuentos, a ser responsables con sus compras y no excederse, a aprovechar los meses sin intereses a quienes adquieren sus productos con tarjetas de crédito, y estar al pendiente de los descuentos reales en quienes paguen en efectivo.

Señaló que hace unos años, como gremio empresaria-

l, eran testigos de como algunas empresas cambiaban sus precios de determinados productos ante de los días del Buen Fin, pero también dijo que ya hace tiempo eso no es visto pues los reclamos ciudadanos han servido para notar en donde hay deficiencia en el proyecto que inició como una programa de reactivación económica del gobierno federal.

Finalmente, también hizo un llamado a los integrantes del gremio a ser responsables y elocuentes con lo que dicen con respecto a las bajas ventas, pues un buen servicio, respetar promociones y descuentos también forman parte de la visión que los consumidores se hacen de los comercios, y cayendo uno en irresponsabilidades, marca a todos.

## Alertan a los conductores por deslaves en carreteras

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

Por efecto del frente frío número 8 y el fenómeno de pleamar que se ha registrado en los últimos días, la Dirección de Protección Civil de Carmen alertó a los conductores que transitan por la carretera federal 180 para que tomen sus precauciones ante deslaves registrados en diferentes puntos de esta vía de comunicación.

De acuerdo con información proporcionada, en el kilómetro 33 de la carretera federal 180, la fuerza del mar llevó piedras, palos y troncos a la cinta asfáltica, provocando dificultades para transitar, aunque no se registraron unidades varadas en la zona.

El director de Protección Civil Municipal, Julio Villanueva Peña, explicó que aun cuando no existe ruptura de la cinta asfáltica en la zona se deben tomar precauciones al transitar en la parte cercana al mar para evitar accidentes.

"Hemos estado monitoreando de manera frecuente este tramo, por lo que recomendamos a los conductores que tomen sus precauciones, ya que parte de la arena que cubre la cinta asfáltica se encuentra suelta, pudiendo llegar a provocar que se atasquen los vehículos".

Expuso que se ha informado oportunamente a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para que se lleven a cabo las acciones que consideren para evitar que la población quede incomunicada.

Mientras tanto, Juan Gabriel Martínez Martínez, integrante de Ecoguardianes de la Naturaleza, dio a conocer que en la zona de la colonia Bivalvo, el mar arrojó una gran cantidad de basura a las playas, principalmente envases plástico y unical.

"Es como si la naturaleza nos regresara la basura que arrojamos al mar y que contamina, toda la zona de la playa se vio llena de desechos plásticos".

## Jolgorio de las Ánimas cierra Camino a la Vida 2023

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

Con un derroche de algarrabía, color y creatividad, se llevó a cabo el cierre del Festival de Día de Muertos Camino a la Vida 2023, con el Jolgorio de las Ánimas, en el que participaron cientos de personas, caracterizadas de alebrijes, catrines y catrinas, encabezados por el alcalde, Pablo Gutiérrez Lazarus.

El Jolgorio de las Ánimas, recuerda la tradicional creencia que durante los días 1 y 2 de noviembre, a las almas

de los difuntos se les permite venir a la tierra para acudir a lo que fueron sus hogares, con sus familias, para disfrutar de las ofrendas que se les colocan en los altares.

El recorrido se inició en la confluencia de la calle 37 por calle 22, para avanzar hasta el parque Benito Juárez, en la confluencia de las calles 22 por 25, en donde se desarrollaron los concursos de catrinas y catrines, en las categorías infantil y adultos.

En este marco, los participantes portaban velas o veladoras, para rememorar la leyenda de la ánimas que

transitaban por las calles, además de portar vistosos trajes, diseñados y elaborados con creatividad.

Cabe destacar que ni la pertinaz llovizna que se dejó sentir, logró ahuyentar a los participantes de esta celebración, ni a quienes asistieron a disfrutar de este tradicional paseo.

Entre los participantes se encontraban el edil carmelita, Pablo Gutiérrez Lazarus; la presidenta del Patronato del Sistema DIF Municipal, Rosemarie Lazarus Jaber, así como regidores, síndicos y directores de la

administración municipal.

La celebración concluyó con el Paseo Juárez, en la que tomaron parte más de 200 comerciantes y emprendedores, quienes ofrecieron a los asistentes diversos productos, desde juguetes, bisutería, alimentos y bebidas, entre otros.

El presidente municipal, Pablo Gutiérrez Lazarus, destacó la labor que lleva a cabo la comuna, para impulsar y promover las tradiciones, que son la base de nuestra raíces, las cuales, en muchos puntos del país, son atractivas para el turismo nacional y extranjero.

## GOBERNANZA Y SOCIEDAD

## Huracán Otis y la gobernanza del riesgo

ELIANA ARANCIBIA

EN LAS ÚLTIMAS dos semanas hemos sido testigos de las escenas de devastación masiva que dejó tras de sí el huracán Otis en las costas de Guerrero, particularmente en la ciudad turística de Acapulco donde tocó tierra a las 00:25 horas del 25 de octubre con vientos sostenidos de 270 kilómetros por hora. En un lapso de 12 horas, lo que se anticipaba como una tormenta tropical, adquirió la intensidad de un huracán categoría 5, la máxima de la escala Saffir-Simpson empleada para clasificar estos eventos conforme a la velocidad de sus vientos y los daños causados.

NADIE PUDO PREVER la magnitud del fenómeno, ni el Servicio Meteorológico Nacional ni las autoridades de los distintos niveles de gobierno; las predicciones de base científica también se quedaron cortas y los datos de los sistemas de vigilancia, fundados en modelizaciones e imágenes satélite, no alertaron sobre el rápido fortalecimiento de la tormenta que había iniciado con vientos de 64 kilómetros por hora. Los sistemas de pronósticos fallaron, perjudicando la capacidad de respuesta oportuna para enfrentar la tragedia.

DIVERSOS ESPECIALISTAS DE la Universidad Nacional Autónoma de México han hecho notar que Otis rompió todos los parámetros, lo cual obliga a fortalecer la investigación científica para mejorar los modelos, identificando los vacíos de conocimiento para dar mayor certidumbre a los pronósticos. En esa misma línea, hace unos días el CONAHCYT anunció la integración de un grupo de investigación interdisciplinario e interinstitucional dedicado a conocer, prevenir y atender causas, alcances y afectaciones de este tipo fenómenos.

POR SUPUESTO QUE todas las acciones encaminadas a ampliar las fronteras del conocimiento en torno a las anomalías climáticas son fundamentales, más aún en nuestro país, donde el 45 por ciento del territorio está expuesto a inundaciones, lo que representa un riesgo para alrededor de 77 millones de personas (Atlas Nacional de Riesgos, CENAPRED, 2018). No obstante, el conocimiento por sí mismo no ayudará a que Mé-



▲ “El Marco de Sendai reconoce que, si bien recae en el Estado la función principal de reducir el riesgo de desastres, ésta debe ser una responsabilidad compartida con otros actores, de ahí que propone una serie de herramientas y estrategias en red en todas las etapas de gestión del riesgo, lo que logra un resultado positivo”. Foto Ap

xico deje de ser un escenario álgido de problemáticas socioambientales ligadas a la modificación del clima, lo que se requiere con urgencia es la articulación de modelos de gobernanza para la gestión del riesgo que integren al conocimiento como insumo clave.

*Necesidad de que la actual política para la prevención de riesgos y desastres, incorpore mecanismos de coordinación social*

CON ELLO, NOS referimos a la necesidad de que la actual política para la prevención de riesgos y desastres, incorpore mecanismos de coordinación social que

incluyan al sector público en sus tres niveles federal, estatal y municipal, al sector empresarial, al sector académico, a las organizaciones sociales y, por supuesto, a la ciudadanía, todos con sus respectivos roles, derechos y deberes. Esto, en correspondencia con lo que indica el Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015-2030, al que México adhirió desde su entrada en vigor. Dicho marco se relaciona con varios de los acuerdos de la Agenda 2030 y, sumariamente, establece las siguientes prioridades para la acción: 1) comprensión del riesgo de los desastres; 2) fortalecer la gobernanza del riesgo de desastres para su adecuada gestión; 3) invertir en la reducción del riesgo de desastres para la resiliencia y 4) aumentar la preparación ante casos de desastres para responder y recuperarse mejor.

EL MARCO DE Sendai reconoce que, si bien recae en el Estado

la función principal de reducir el riesgo de desastres, ésta debe ser una responsabilidad compartida con otros actores, de ahí que propone una serie de herramientas y estrategias en red en todas las etapas de gestión del riesgo, lo que logra un resultado positivo en la atención del desastre (Sendai, 2015).

DESDE EL OBSERVATORIO Regional de Gobernanza y Políticas Públicas de la UNAM en Yucatán queremos enfatizar en que, claramente, como sociedad no podemos frenar los vientos ni las aguas, pero si podemos crear acuerdos sociales que nos permitan prepararnos para los desastres y poner a salvo nuestras vidas y medios de subsistencia territoriales. Que Yucatán tome nota.

<http://orga.enesmerida.unam.mx/>  
Facebook: @ORGACovid19  
Instagram: @orgacovid19  
X: @ORGA\_COVID19.



# ¿Me permite hablarle de tú?

MARGARITA ROBLEDA

Los Congresos son banquetes de abundancia: información, emociones, encuentros, descubrimientos, saturación, agotamiento; empatía, solidaridad, impotencia, disfrute; vencer el terror a exponer, disfrutar el logro de hacerlo; despertar competencia: esperanza.

Recién llegada de Cuba, intento poner algo de orden para compartir la experiencia en el Congreso Internacional de Lectura 2023: para leer el Siglo XXI, que organiza el Comité Cubano del IBBY, fruto de Emilia Gallego Alfonso y su equipo y contarles como este grupo de locos y locas que se juntan cada dos años con su especie, esa que ama a los niños, los libros y la vida y que hemos ido hilando una hermosa telaraña internacional a través de nuestras citas en la Habana, para intercambiar cuitas, preguntas y zurcir la esperanza.

A partir de las presentaciones pudimos ver como este siglo XXI se encuentra en ebullición a semejanza de aquel que los de mayor edad vivimos en los años 60. Como volcanes en erupción sur-

gen las situaciones que nos atropellan y que desgraciadamente, los medios aparecen y desaparecen a la llegada de la siguiente explosión, como ha sucedido con Siria, Ucrania, la pandemia, ahora la Franja de Gaza, en esta guerra fratricida, en la que los niños y las niñas, los jóvenes, en ambos países, se llevan la peor parte, o un Acapulco devastado por un Otis feroz y los jaloneos políticos para beneficiarse con el manejo de la ayuda.

Jehan Helou de Palestina, nos compartió la pena de que las dos bibliotecas patrocinadas por IBBY Internacional que se encontraban en la Franja de Gaza han desaparecido a causa de los bombardeos y lo que representaba la pérdida de los *libros-espejos* donde los niños y jóvenes podían mirarse para conocer sus raíces y disfrutar su cultura y del dolor que le causaba no tener noticias sobre la sobrevivencia de las *bibliotecarias-custodias* de la memoria Palestina.

Lo anterior fue el inicio del texto que preparaba para la semana pasada y en el que, por primera vez en los seis años participando en *La Jornada Maya*, no pude continuar. La empatía y la impotencia

me amarraron. ¿Cómo transmitir tanto dolor así: ajena, distante; simple comunicadora de...

Al cabo de los días, recordé aquel chistín de un hombre que desconfía de la honradez de su chofer y contrata a un detective para que lo investigue. Este reporta: *"Su chofer salió de su casa, tomó su coche, recogió a su mujer y la llevó a un motel. Ah bueno, dijo el señor, no hay nada que reprochar. A lo que el detective respondió: ¿Me permite hablarle de tú? El hombre asintió sorprendido: Tu chofer salió de tu casa, tomó tu coche, recogió a tu mujer y la llevó a un motel"*.

¿Cómo hablar de los niños y las niñas palestinos e israelíes atropellados por el odio inhumano, ¿bestial? que están padeciendo? ¿De los líderes de ambos bandos que buscan a costa de todo, incluso del genocidio, lograr su objetivo? ¿De los países que apoyan la masacre y esperan su tajada? Habría que preguntarles a las mamás de los soldados que ayer jugaban juntos y hoy se tienen que matar, qué sienten. ¿Qué de los 36 periodistas palestinos asesinados por informar? ¡Ayyy!

¿Cómo inquirir cuántos años más de bloqueo deben de pa-

decer los cubanos, si los 60 que llevan a cuestas, se ven marcados en sus casas, sus cuerpos, su carencia de medicinas y herramientas tan simples como una aguja? ¿Qué credibilidad tiene la ONU, si la inmensa mayoría de países votó en contra, y con únicamente los votos de USA e Israel, continúa?

De nuevo, son los líderes empecinados en mantener firmes sus posturas, ¡en ganar! sin importar los ciudadanos que agonizan en desgaste de esperanza y hambre.

En 2021, la Comisión de honor y justicia decidió retirar la candidatura a gobernador de Guerrero a Félix Salgado Macedonio, por las múltiples denuncias y acusaciones en su contra referidas a abuso y violación. Y, aun así, mágicamente, apareció su hija Evelyn Salgado Pineda a ocupar su lugar. Otis se ha encargado de develar la calidad administrativa de la gobernadora y ahora nos hace temblar saber que estará al frente de la recuperación de Acapulco. ¿Quién puede creer a quién, qué? Es tu casa, tus cosas, tus hijos, tu futuro.

margarita\_robleda@yahoo.com



▲ "Otis se ha encargado de develar la calidad administrativa de la gobernadora y ahora nos hace temblar saber que estará al frente de la recuperación de Acapulco". Foto Efe

# Palestina: un poema antes de morir

CRISTÓBAL LEÓN

La poeta y novelista feminista Heba Abu Nada murió asesinada tras un reciente bombardeo israelí en Gaza. Ella, como miles de palestinos, es víctima del genocidio que se lleva a cabo contra su pueblo, y que en las últimas semanas se ha incrementado, al grado que ya nadie que desee ver la verdad puede negar la atrocidad sionista que se comete con un grado de inhumanidad sólo visto en el propio Holocausto judío, algo que va más allá de la tragedia, y que se puede insertar a través de los análisis psicoanalíticos en lo que Sigmund Freud llamara “economía masoquista del inconsciente”.

La campaña de exterminio acrecentada por el sionismo israelí con el apoyo del imperialismo estadounidense, la Unión Europea y la OTAN, es la materialización de los deseos de opresión

cultivados en el seno de la falsa premisa del “pueblo elegido” que tanto ha usado Israel como “justificante” de su violencia sistemática desde hace décadas contra Palestina, una premisa ya utilizada por los Estados Unidos en diversos momentos de su historia, cuando se ha auto erigido como el “salvador” para encubrir sus actos de barbarie.

El propio Freud, quien si bien se reconoció como judío, manifestó en diversos momentos sus dudas y rechazo al proyecto sionista, tanto en su última obra *Moisés y el monoteísmo*, como a través de su vasta correspondencia. Y, justamente, en una de sus cartas, del 26 de febrero de 1930, que le escribió a Chaim Koffler, miembro de la Fundación para la Reinstalación de judíos en Palestina, manifiesta su inconformidad ante el proyecto sionista de despojo territorial que ya desde entonces se proyectaba. Esta carta fue censurada y per-

maneció décadas oculta. En ella Freud escribe como respuesta a una invitación a participar a favor de las intenciones sionistas: “el fanatismo poco realista de nuestros compatriotas (judíos) tiene su parte de responsabilidad en el despertar del recelo de los árabes. No puedo sentir la menor simpatía por una piedad mal interpretada que hace de un trozo de muro de Herodes una reliquia nacional y, a causa de ella, desafía los sentimientos de los habitantes de la región”. La opinión del padre del psicoanálisis era también una advertencia de lo que se vive en Medio Oriente, ya que ese fanatismo ha llevado al desarrollo por parte de Israel, del genocidio que hoy con indignación repudiamos.

El asesinato de Heba Abu Nada, es uno de tantos crímenes que no pueden ser silenciados, mucho menos por quienes de una u otra forma hacemos de las letras nuestro oficio. Y es que sus últimos escritos dejan ver ese

sentimiento de asedio que sienten quienes viven bajo la opresión. El incremento de la violencia sionista sacudió en lo profundo a la poeta palestina, quien escribió el sábado 21 de octubre: “Si morimos, sepan que estamos satisfechos y firmes, y digan al mundo, en nuestro nombre, que somos personas justas/del lado de la verdad”. Sus palabras de dignidad se conjugan con su poema final –una especie de despedida-, plasmado en la misma fecha, un poco antes de ser asesinada, su verso dice: “La noche en la ciudad es oscura / excepto por el brillo de los misiles / silenciosa, / excepto por el sonido del bombardeo / aterradora, / excepto por la promesa tranquilizadora de la oración / negra, / excepto por la luz de los mártires. / Buenas noches”. Sus letras quedan como consciencia y testimonio de la grandeza de la vida y del horror genocida.

[cruzoob@hotmail.com](mailto:cruzoob@hotmail.com)



▲ “La campaña de exterminio acrecentada por el sionismo israelí con apoyo del imperialismo estadounidense, la Unión Europea y la OTAN, es la materialización de los deseos de opresión cultivados en el seno de la falsa premisa del ‘pueblo elegido’ que tanto ha usado Israel como ‘justificante’”. Foto Ap

# DE ENMIEDIO



▲ Como parte del ciclo *Teatro noh, el arte de la quietud y otras tradiciones escénicas de Japón*, que inició el viernes y concluye el 17 de noviembre en el Cenart, por primera vez en el país se exhiben máscaras

tradicionales y contemporáneas del artista y maestro Hideta Kitazawa, confeccionadas para los actores de este antiguo género dramático japonés que tiene más de 600 años de historia. Foto Twitter @cenartmx

# Estudio revela que grandes herbívoros contribuyen a la diversidad de árboles

EUROIPA PRESS  
MADRID

Las regiones del mundo con abundantes herbívoros grandes en muchos entornos tienen una cubierta arbórea más variable, lo que se espera que beneficie la biodiversidad en general.

Es lo que muestra un equipo de investigación que ha mapeado la cubierta arbórea de las áreas protegidas a escala global.

Mantener ecosistemas resilientes y ricos en especies es clave para preservar la biodiversidad y mitigar el cambio climático. Aquí juega un papel importante la megafauna, la parte de la población animal de una zona compuesta por los animales más grandes. En un nuevo estudio publicado en la revista científica *One Earth*, un equipo de investigación internacional, del que forma parte la Universidad de Lund, investigó la intrincada interacción entre el número de herbívoros voraces y la diversidad de árboles en las áreas protegidas del mundo.

Nuestros hallazgos revelan una historia fascinante y compleja de cómo los grandes animales herbívoros dan forma a los paisajes naturales del mundo. La cubierta arbórea en estas áreas es más

escasa, pero la diversidad de ésta es mucho mayor que en zonas sin grandes herbívoros, señaló Lanhui Wang, investigador en geografía física y ciencias de ecosistemas en la Universidad de Lund.

En nuestro análisis global, encontramos una asociación sustancial entre la biomasa de grandes herbívoros y la variada cubierta arbórea en áreas protegidas, en particular para los exploradores y los animales de alimentación mixta como elefantes, bisontes y alces, y en climas no extremos, explicó el autor principal del estudio, Jens-Christian Svenning, profesor de la Universidad de Aarhus.

El estudio respalda que los grandes herbívoros silvestres promueven una estructura vegetal diversa, creando un hábitat rico para muchas otras especies. Esto se debe al consumo de vegetación por parte de los animales, así como a las perturbaciones físicas.

Según Lanhui Wang, estos nuevos hallazgos de la investigación resaltan la necesidad de integrar grandes herbívoros en las estrategias de restauración y conservación. No sólo por el bien de los propios animales, sino también por el papel vital que desempeñan en la configuración de los paisajes y



▲ Un equipo de investigación mapeó la cubierta arbórea de las áreas protegidas a escala global y encontró que los grandes herbívoros silvestres promueven una estructura vegetal diversa, creando un hábitat rico para muchas otras especies. Foto Ap

la influencia en la biodiversidad. Los investigadores sostienen que este aspecto no se considera suficientemente en el contexto de la gestión sostenible de la tierra y la restauración de los ecosistemas.

En un momento en que las iniciativas globales se centran intensamente en combatir el cambio climático

y la pérdida de biodiversidad, nuestros hallazgos resaltan la necesidad de una discusión más amplia y matizada sobre la gestión de los ecosistemas y las medidas de conservación. Es de suma importancia integrar en esto la comprensión del impacto ecológico de la megafauna, afirmó Lanhui Wang.

La ONU declaró la década de 2020 como la de la restauración de los ecosistemas. En total, 115 países han acordado restaurar hasta 100 mil kilómetros cuadrados de naturaleza en total. Para lograrlo, se necesitan más herbívoros grandes que vivan en estado salvaje en todo el mundo, sostuvo Lanhui Wang.

## Plantas modifican uso de su energía para sobrevivir al invierno

EUROPA PRESS  
MADRID

Una nueva investigación de la Universidad de Michigan State muestra cómo las plantas se han adaptado para afrontar la pérdida de luz natural cuando los días se acortan según se aproxima el invierno.

Un artículo publicado en la revista *Plant Physiology* demuestra que las plantas tienen múltiples sistemas ajustados para hacer frente a las diferentes duraciones del día, lo que, a su vez, podría ayudar a desarrollar nuevas variedades de culti-

vos que puedan crecer en una gama más amplia de climas.

"Me fascina la pregunta: '¿La fotosíntesis limita el crecimiento de las plantas o el crecimiento de las plantas limita la fotosíntesis?'" expresa en un comunicado Tom Sharkey, profesor de Bioquímica en el Colegio de Ciencias Naturales de Michigan State y autor del estudio.

"Y a partir de esa pregunta básica queremos saber cómo se vería afectado el crecimiento si reduciéramos aún más la cantidad de luz que tenían las plantas acostumbradas a días más cortos".

Para comprender cómo las plantas se adaptan a diferentes duraciones del día, el equipo estudió una planta llamada *Camelina sativa*, un cultivo modelo de semillas oleaginosas, utilizando espectrometría de masas y núcleo de metabolómica.

Su conclusión: las plantas se han adaptado para cambiar la forma en que utilizan su energía en función de la cantidad de luz natural que reciben.

El equipo descubrió que cuando los días son más cortos, las plantas tienen menos tiempo para realizar la fotosíntesis, por lo que necesitan

ser más eficientes con la luz solar que reciben. Las plantas hacen esto aumentando su tasa fotosintética y reduciendo su tasa de respiración. También invierten más energía en sus brotes, donde tiene lugar la fotosíntesis.

Como mecanismo adicional, las plantas almacenan más azúcar en forma de almidón durante el día para tener energía y utilizarla durante la noche, que es más larga. También ralentizan el intercambio de metabolitos entre sus vacuolas y otros compartimentos celulares, lo que les ayuda a mantener el equilibrio de

carbono durante la noche.

Al ampliar nuestra comprensión de la biología vegetal, los resultados podrían ayudar a generar nuevas variedades de cultivos que sean más productivas y resistentes a los cambios climáticos o a los cambios de zonas de cultivo.

"Nuestros hallazgos pueden señalar el camino hacia un mejor crecimiento de las plantas", dijo Sharkey. "Si podemos identificar los trucos que utilizan las plantas de día corto para casi mantenerse al día con las plantas de día largo, podríamos mejorar aún más las plantas de día largo".



# Godzilla Minus One resalta espiritualidad japonesa que define a la cinta de 1954

Esta adaptación de Takashi Yamazaki aborda temas de guerra y armas nucleares en la Segunda Guerra Mundial // Película clausura el Festival Internacional de Cine de Tokio

AP  
TOKIO

Godzilla, el monstruo de pesadilla que arroja radiación y que nace de armas nucleares, ha arrasado en muchas películas, incluidas varias remakes de Hollywood.

Takashi Yamazaki, el director detrás de la reciente película de Godzilla, que se estrenará en los cines de EU a finales de este año, estaba decidido a resaltar lo que él cree que es la espiritualidad esencialmente japonesa que caracteriza a la original de 1954.

En ese clásico, dirigido por Ishiro Honda, un hombre sudaba dentro de un traje de goma y pisoteaba miniaturas de paisajes urbanos para contar la historia de una criatura prehistórica que cobró vida por error gracias a la radiación de las pruebas nucleares en el Pacífico.

"Me encanta el Godzilla original y sentí que debía permanecer fiel a ese espíritu, abordando los temas de la guerra y las armas nucleares", dijo Yamazaki, quien también escribió el guión y supervisó los efectos especiales.

Recientemente, el mundo se ha visto empujado a un periodo de incertidumbre, con la guerra en Ucrania y la pandemia de coronavirus. Era un estado de ánimo que encajaba con su Godzilla sobrenatural muy japonés, indicó Yamazaki en el Festival Internacional de Cine de Tokio, donde *Godzilla Minus One* es la película de clausura.

*La reciente cinta de Godzilla se estrenará en los cines de Estados Unidos a finales de este año*

Ambientada justo después de la rendición de Japón en la Segunda Guerra Mundial, la interpretación de Yamazaki es anterior al original y retrata una nación tan devastada por la guerra que se queda sin nada, y mucho menos armas para luchar contra Godzilla.



▲ La interpretación de Yamazaki es anterior al original y retrata una nación tan devastada por la guerra que se queda sin nada, y mucho menos armas para luchar contra Godzilla. Foto Ap

## Por primera vez en México exponen máscaras del maestro Kitazawa

CARLOS PAUL  
CIUDAD DE MÉXICO

Por primera vez en el país, en el Centro Nacional de las Artes (Cenart), se exhiben máscaras tradicionales y contemporáneas del artista y maestro Hideta Kitazawa confeccionadas para los actores de teatro noh, antiguo género dramático de Japón, con más de 600 años de historia.

Como parte del ciclo *Teatro noh, el arte de la quietud y otras tradiciones escénicas de Japón*, que se inició el viernes y con-

cluye el 17 de noviembre en el Cenart, se realizará la conferencia *La escena y sus máscaras*, impartida por el actor, músico y director Richard Emmert, y el maestro Kitazawa, quienes hablarán sobre los elementos que conforman el teatro noh, la importancia de las máscaras, la técnica y su vigencia.

Las máscaras tradicionales y contemporáneas de Kitazawa se han exhibido y utilizado en actuaciones en Japón, Singapur, China, Irlanda, Francia, Inglaterra y Estados Unidos.

Su tradicional máscara shakumi se empleó en la

producción en inglés de la obra *Río Sumida*, en la Universidad de Hawai, donde impartió un taller intensivo de tallado de máscaras.

De acuerdo con Ana del Castillo, coordinadora de exposiciones del Cenart, el propósito del ciclo es mostrar cómo el arte de la creación de las máscaras de teatro noh se vincula no sólo con la parte escénica, sino también con las artes plásticas y la música.

Las actividades se llevan a cabo gracias a la iniciativa de la agrupación Tusitalas, integrada por creadores es-

cénicos y gestores culturales dedicados a la enseñanza del teatro noh mediante talleres, explicó Del Castillo.

La exposición de unas 20 máscaras noh y Kyogen, de Hideta Kitazawa, se presenta en el vestíbulo del Teatro de las Artes hasta el 12 de noviembre, de miércoles a domingo de 10 a 18 horas.

Incluye, refirió Del Castillo, una serie de herramientas con las que se tallan las máscaras, así como las pinturas que se utilizan con la finalidad de que se comprenda el proceso de su creación, lo que

pensamos despertará el interés no sólo de los involucrados en el arte teatral, sino también en las artes plásticas.

Quienes estén interesados en contactar a Tusitalas, donde se imparten los talleres de teatro noh y de creación de máscaras, en esta ocasión con el maestro Hideta Kitazawa, pueden consultar la página <https://tusitalas-ae.org/>

La conferencia *La escena y sus máscaras* es el 8 de noviembre a las 17 horas en el aula magna José Vasconcelos, la cual contará con traducción simultánea.

# Figura y obra de Picasso resplandecen en ocaso de su 50 aniversario luctuoso

Museos de Madrid y Málaga inauguraron muestras que exploran su legado e influencia

ARMANDO G. TEJEDA  
MADRID

En el ocaso de los actos para recordar el 50 aniversario de la muerte de uno de los creadores más importantes de la historia del arte, el malagueño Pablo Ruiz Picasso, su figura resplandece más que nunca, y lo hace a través de su obra y de su inmenso legado estético, filosófico y poético, con el que influyó a pintores y escultores de otras generaciones y tradiciones.

En un día se inauguraron en España dos exposiciones que confirman la vigencia de Picasso: una, en el Museo Nacional Thyssen-Bornemisza, en la que a través de 40 piezas se establece un diálogo con grandes maestros, como Velázquez, Goya, Tiziano, Rubens o Murillo; la segunda, en el Museo Picasso de Málaga, en la que se muestran piezas de artistas contemporáneos inspiradas en la obra y estilo del pintor español, al que muchos historiadores sitúan como el más influyente y determinante del siglo XX.

La muerte de Picasso, ocurrida el 8 de abril de 1973, sacudió al mundo. Su influjo en las vanguardias y en el discurso artístico e, incluso, político del momento, fue hondo. Una de sus cuadros más celebradas, el *Guernica*, está inspirado en el bombardeo fascista en abril de 1937 a la pequeña localidad vasca con el mismo nombre, el cual se perpetró en plena guerra civil española, convirtiéndose en símbolo antifascista y de repudio a la guerra. Pero Picasso fue eso y mucho más, de ahí que a raíz del 50 aniversario de su muerte se han llevado a cabo numerosos actos, exposiciones, conferencias y debates en torno a su figura, que han tenido como epicentro tres puntos geográficos: Madrid, París y Málaga. Y, un poco más relegada, Barcelona.



▲ El Museo Picasso ofrece una exposición en torno a su figura, en la que sus obras conversan con las de otros artistas contemporáneos que, por diferentes motivos, hicieron o hacen resonancia de la pintura del malagueño. Foto Museo Picasso Málaga

El Museo Thyssen-Bornemisza de Madrid presenta la exposición *Picasso, lo sagrado y lo profano*, en la que muestran al Picasso que absorbía la simiente de los grandes maestros, a quienes canibalizaba, en palabras del director del museo, Guillermo Solana. La exhibición consta de 40 piezas (22 de ellas del malagueño) en las que se propone estudiar la originalidad con la que se acercó al mundo clásico y a los temas de la tradición judeocristiana, develando su capacidad de integrar elementos y problemas del arte anterior y de reflexionar sobre la esencia de la pintura. Es decir, una conjunción de lo divino y lo humano en su sentido más amplio y profundo, como forma de explicar, además, el arte desde el principio de los tiempos, de ahí que se busque indagar en esa mirada de Picasso al arte del pasado para revelar nuevos modos de interpretar la historia.

A las ocho obras que pertenecen a las colecciones Thyssen se suman varios préstamos del Museo Picasso-París y de otros colec-

cionistas e instituciones, así como pinturas de El Greco, Rubens, Murillo, Zurbarán, Van der Hamen, Delacroix, una escultura de Pedro de Mena y algunos grabados de Goya. A través de tres décadas de producción y alrededor de tres tramas temáticas, se establece un diálogo en torno a los mitos y ritos paganos y cristianos que se fusionan en muchas de sus creaciones, sobre todo a la hora de tratar los asuntos más universales de la vida, la muerte, el sexo, la violencia y el dolor.

En una de las secciones, Iconofagia, se aborda la apropiación de determinados aspectos del pasado mediante la contemplación de las obras en los museos o de las reproducciones fotográficas que recopiló Pablo Picasso de manera compulsiva; mientras la sección Laberinto Personal se centra en la narración de sus obsesiones personales mediante la reelaboración de mitos y epopeyas clásicas; finalmente, en Ritos Sagrados y Profanos se adentra en los rituales paganos o la herencia de lo sacramental

a través de alegorías y cosmologías cristianas.

Es una trama con todos los grandes temas, entre ellos el de la iconofagia o canibalismo de Picasso: tenía gran capacidad para devorar a otros artistas al tiempo que reciclaba la tradición, explicó Solana.

Paloma Alarcó, curadora de la muestra, añadió que quería hacer hablar a Picasso con los maestros antiguos para llevar esa idea suya de que en el legado del arte no hay pasado ni futuro, sólo presente. Él se consideraba a sí mismo chamán de gran fuerza creadora e intercesor entre el pasado y el presente.

## Resonancias del pintor en su ciudad natal

En Málaga, ciudad que vio nacer al pintor en 1881, el Museo Picasso ofrece otra exposición en torno a su figura, en la que sus obras conversan con las de otros artistas contemporáneos que, por diferentes motivos, hicieron o hacen resonancia de la pintura del malagueño. Entre los creadores

representados en *El eco de Picasso* se encuentran Francis Bacon, Cristina BanBan, Miquel Barceló, Georg Baselitz, Jean-Michel Basquiat, Louise Bourgeois, Willem de Kooning, Jeff Koons, María Lassnig, Sarah Lucas, Nathaniel Mary Quinn, Franz West y Zio Ziegler.

Se trata de piezas de más de 50 artistas que a veces estarán en diálogo directo con las de Picasso, pero, sobre todo, como un eco del legado del malagueño, ya que su objetivo principal es indagar en el efecto de sus prácticas creadoras en la contemporaneidad y en la actualidad artística globalizada.

La muestra está dividida en dos capítulos; el primero incluye trabajos de Picasso junto a los de artistas que reconocieron su influencia, como Bacon, Kippenberger o Lassnig; el segundo presenta creadores contemporáneos como Claire Tabouret o Rashid Johnson. La exhibición tuvo como curador a Eric Troncy, quien buscaba presentar obras que retomaran el arte de Picasso, ya sea en tiempo real, es decir, cuando vivía, o en la época actual.



# YA ESTÁ AQUÍ EL TREN MAYA

Con muchos beneficios para **Chiapas**



Crea **más de 5 mil empleos**



Se habilitaron **más de 2 mil viveros comunitarios** que producen **más de 267 millones de plantas**



Se mejora y conserva la **zona arqueológica de Palenque**



Cuenta con un **centro de atención a visitantes** y un **museo de sitio**



GOBIERNO DE  
MÉXICO



TREN  
MAYA  
TS'IMIN K'AAK



# Hace historia la delegación tricolor con 52 medallas de oro

México termina en tercer lugar en Santiago; destacan yucatecas

DE LA REDACCIÓN  
AP  
SANTIAGO

México logró su mejor actuación en unos Juegos Panamericanos y talento yucateco contribuyó a la histórica cosecha de medallas.

Los atletas nacionales no sólo dejaron huella en la justa de Santiago, que fue clausurada anoche, por la cantidad de medallas de oro conseguidas -52, la mayor cifra de todos los tiempos, con la que terminaron en tercer lugar, igualando lo hecho en Lima 2019 y dejando atrás a Canadá (cuarto sitio, 46oros)-, sino por otras proezas como las plazas olímpicas que se obtuvieron en natación artística y gimnasia rítmica, así como la plata en el relevo 4x400 y el bronce en 800 metros -ambas preseas en la rama varonil- del atletismo.

Mientras las yucatecas Regina Alférez y Guadalupe Quintal se colgaron oros en natación artística y karate, respectivamente, sus paisanas Julia Gutiérrez, Dalia Alcocer y Adirem Tejeda ayudaron al país a embolsarse tres platas en gimnasia rítmica y le dieron un boleto olímpico que jamás se había logrado. El pesista Josué Medina, Premio Estatal del Deporte y Mérito Deportivo Yucateco 2023, terminó en cuarto lugar en Chile.



▲ El equipo tricolor de esgrima celebra su medalla de bronce, en Santiago. Foto Ap

Dalia, Julia y Adirem, junto con Kimberly Salazar y Ana Sofía Flores, superaron a Estados Unidos para quedar segundas en el "all-around", detrás de Brasil, lo que les valió el pase a París. También fueron subcampeonas en las pruebas de 5aros y 3 listones y 2 pelotas.

Asimismo, con una rutina inspirada en la migración de la mariposa Monarca, México cerró con una segunda preseas áurea su histórica participación en la natación artística. Nunca antes el país había tenido una actuación tan destacada en esta disciplina.

Nuria Diosdado y Joana Jiménez, ganadoras de la competición por duetos, junto a Alférez Licea, Marla Arellano, Daniela Estrada, Itzmary González, Luisa Jailib, Pamela Toscano y Jessica Sobrino, quienes han tenido que lidiar con falta de apoyos, consiguieron la mejor calificación (786.2546) en la suma de las rutinas técnica, libre y acrobática.

La última vez que México participó con el equipo de natación artística en Olímpicos fue en Atlanta 1996.

Por su parte, Lupita Quintal, a base de garra, esfuerzo y determinación, conquistó el

oro al vencer a la ecuatoriana Lorena Echever en la categoría +68 kilogramos. La yucateca arrancó su participación en la justa con una derrota ante la propia Echever, pero luego hilvanó cuatro triunfos.

La histórica coronación de la selección femenil de fútbol, tras superar 1-0 a Chile el viernes, le dio a México su preseas dorada 42 para empatar el récord histórico impuesto en Guadalajara 2011. Al día siguiente, con una sucesión de victorias en canotaje, pelota vasca y tiro con arco, los tricolores alcanzaron los 48oros, a los que sumaron cuatro más ayer.

**Checo queda en cuarto sitio en Brasil; amplía su ventaja en el subliderato**

**Sao Paulo.-** Max Verstappen, tres veces campeón del mundo, lideró de inicio a fin para ganar ayer el Gran Premio de Brasil. El mexicano Sergio Pérez terminó cuarto para distanciarse de Lewis Hamilton, de Mercedes, y consolidarse en el segundo puesto del campeonato -en una de las pocas batallas que quedan esta temporada. "Checo" estuvo cerca de subir al podio frente a Fernando Alonso, de Aston Martin, pero el español terminó 0.053 segundos por delante del mexicano. Los dos pelearon por la posición en las últimas tres vueltas y el piloto de Red Bull superó a Alonso una vez, pero perdió el puesto. Lando Norris, de McLaren, fue segundo en Interlagos. Pérez sale de Brasil con 32 puntos de ventaja sobre Hamilton a falta de dos carreras -Las Vegas el próximo día 19 y Abu Dhabi una semana después.

**Swiatek-Pegula, la final en Cancún**

La polaca Iga Swiatek, segunda de la clasificación mundial de tenis, avanzó ayer al duelo por el título de las Finales de la WTA en Cancún al derrotar por 6-3 y 6-2 a la número uno, la bielorrusa Aryna Sabalenka. Swiatek, que de superar hoy a la estadounidense Jessica Pegula recuperará el liderato de la clasificación, que perdió en septiembre pasado, dejó ayer sin mucho margen de maniobra a su rival.

**Los Pumas golean y se acercan a la fiesta grande**

Los Pumas golearon ayer 3-0 al Atlas frente a sus aficionados para dar un sólido paso con miras a clasificarse de forma directa a la liguilla del torneo Apertura de la Liga MX.

**Dorado cierre para el equipo nacional; EU, claro ganador de la justa: 124 preseas áureas**

**Santiago.-** La delegación tricolor cerró ayer su memorable participación en Santiago 2023 con cuatro medallas de oro. Alejandra Valencia, en tiro con arco recurvo, y Abraham Ancer, en golf, se lucieron durante la última jornada de los Juegos Panamericanos, en la que México obtuvo otras dos preseas áureas por conducto de las parejas Ximena Plácido y Ariana Cepeda e Isaac Cruz y Jorge

Olvera en pelota vasca. Con una mezcla de atletas veteranos y jóvenes, el país sobresalió como nunca en la justa. Deportes como clavados y taekwondo se confirmaron como sólidos proveedores de metales para los mexicanos, que dominaron ambos medalleros, con ocho y seis títulos, respectivamente. "Es genial que nos haya ido tan bien como delegación, es una gran preparación para

muchos y nos sirve para llegar en una gran forma a los Juegos Olímpicos", dijo Valencia, tricampeona panamericana que logró oro, plata y bronce en Chile. El equipo nacional también impuso una marca en preseas totales con 142 (38 platas y 52 bronce), además de que obtuvo 16 plazas a los Juegos de París 2024. En fútbol varonil, el "Tri" se quedó con el bronce al derrotar 4-1 a Estados Unidos.

La 19a. edición de la justa llegó a su fin y por 17a. ocasión Estados Unidos se ubicó en la cima del medallero, en otra demostración de fuerza pese a llevar una delegación de segundo nivel, llevándose un capital de 124oros, 75 platas y 87 bronce para un gran total de 286 metales. Brasil fue segundo con 66oros.



# Los Vigilantes lograron hazañas en camino a su primer título

## La dupla Seager-Bochy fue fundamental para conquistar la Serie Mundial

DE LA REDACCIÓN  
PHOENIX

Los Vigilantes conquistaron la Serie Mundial con una trayectoria en posttemporada poco común y, en muchos aspectos, inédita. Con su victoria sobre Arizona el miércoles pasado en un vibrante quinto juego del Clásico de Otoño para sellar el primer campeonato en la historia de la franquicia, Texas deleitó a sus numerosos aficionados presentes en el Chase Field. "Tenemos un grupo de ganadores", dijo en medio de la celebración el primera base de los "Power Rangers", Nathaniel Lowe, quien conectó tres jonrones en la postemporada. "Tenemos un grupo especial".

Especial, sí, escribió David Venn, de lasmayores.com. Texas pasó de más de 100 derrotas en 2021 a llevarse la final de las Ligas Mayores con grandes inversiones, como por ejemplo Corey Seager (el Jugador Más Valioso del clásico) y Marcus Semien, más la contratación del mánager Bruce Bochy, quien ganó cuatro series mundiales en cinco oportunidades.

Para Tom Verducci, de "Sports Illustrated", "el improbable triunfo de los Vigilantes se construyó a base de confianza". "Desde la contratación de Bochy, quien estaba retirado, hasta gastar 500 millones de dólares en dos cañoneros clave (Seager y Semien), el primer título de Texas fue el resul-



▲ Los Vigilantes de Bruce Bochy alcanzaron la gloria con impresionante actuación en los playoffs. Foto Ap

tado de la fe del gerente Chris Young en sus estrellas", apuntó el reconocido periodista.

A continuación, algunos de los datos más llamativos de la marcha de los "Rangers" hacia el campeonato:

-Texas ganó cada uno de sus 11 partidos de la postemporada en la carretera, la mayor cantidad para un solo año de playoffs/Serie Mundial y la racha más larga en ese sentido en la historia de Grandes Ligas.

-Los Vigilantes conectaron jonrones en sus últimos 16 choques seguidos, incluyendo el de Semien el miércoles para rematar a los Cascabeles en la novena entrada. Es la cadena de esa índole

más larga en unos playoffs.

-Texas disparó 10 bambinazos con dos auts y corredores en circulación en la postemporada del 2023. Todos los otros equipos se combinaron para un total de seis.

-Los "Rangers" tuvieron marca de 11-0 cuando anotaron primero.

-Seager es la cuarta figura en ser Jugador Más Valioso de una Serie Mundial dos veces (Dodgers, 2020) y el primero en hacerlo en ambas ligas. Se unió a Reggie Jackson (Atléticos de 1973 y Yanquis de 1977) como los únicos peloteros en la historia reconocidos como "MVP" del Clásico de Otoño con múltiples equipos.

-Bochy llegó a 17 series de postemporada ganadas, siendo superado sólo por Joe Torre (19). El tercer lugar le pertenece a Tony LaRussa (16).

-Y ahora Bochy, con cuatro títulos de Serie Mundial, está empatado en el tercer sitio con Torre y Walter Alston.

"Es especial. No voy a mentir", manifestó Bochy. "Es especial llegar aquí en mi primer año con un equipo que estaba decidido a jugar un beisbol ganador y que nunca había ganado un campeonato".

Los Vigilantes celebraron el cetro con un desfile de dos horas el viernes en Arlington al que asistieron entre 400 mil y 700 mil personas.

### Tres vigilantes y el novato Volpe, entre los ganadores del Guante de Oro

Tres integrantes de los campeones Vigilantes de Texas están entre los ganadores del Guante de Oro.

El primera base Nathaniel Lowe, Jonah Heim, receptor, y el jardinero Adolis García obtuvieron el premio, al igual que el torpedero novato de los Yanquis de Nueva York, Anthony Volpe. Los galardonados fueron anunciados ayer.

De acuerdo con el Elias Sports Bureau, Volpe es el primer recluta en la historia de los Bombarderos del Bronx en conquistar el Guante de Oro, gracias a una temporada de debut en la que acumuló 15 carreras salvadas.

También fueron reconocidos en la Americana, Andrés Giménez (2B, Cleveland); Matt Chapman (3B, Toronto); José Berríos (P, Toronto); Steve Kwan (JL, Cleveland); Kevin Kiermaier (JC, Toronto) y Mauricio Dubón (utility, Houston). En la Nacional, los ganadores son: Christian Walker (1B, Arizona); Nico Hoerner (2B, Cachorros); Ke'Bryan Hayes (3B, Pittsburgh); Dansby Swanson (SS, Cachorros); Gabriel Moreno (C, Arizona); Zack Wheeler (P, Filadelfia); Ian Happ (JL, Cachorros); el novato Brenton Doyle (JC, Colorado); Fernando Tatís Jr. (JD, San Diego); Ha-Seong Kim (utility, San Diego).

### Luis Arredondo y Roberto Vizcarra ingresarán al salón de la fama este jueves

El único mánager en ganar dos campeonatos con los Leones y uno de los mejores jugadores en la historia del equipo yucateco se convertirán oficialmente en inmortales del beisbol mexicano este jueves. Roberto "Chapo" Vizcarra y Luis "Rayo" Arredondo, entre otros personajes, ingresarán al salón de la fama durante la ceremonia de entronización, que comenzará a las 19 horas en el recinto de Monterrey.

## Continúan las buenas actuaciones de melenudos en la Mexicana del Pacífico

ANTONIO BARGAS  
MÉRIDA

Continúan las buenas actuaciones de peloteros de los Leones de Yucatán en la Liga Mexicana del Pacífico.

El viernes pasado, dos días después de que el yucateco Saúl Vázquez y Elián Leyva destacaron en la loma, bateadores melenudos tuvieron otra explosiva jornada en el cir-

cuito invernal. Luis Juárez conectó cuadrangular (2; frente a Manny Barreda) e impulsó cuatro carreras para Navojoa; Norberto Obeso se fue de 5-4, con un registro producido y uno anotado, por Mexicali; Yadir Drake bateó de 4-3, con una anotada, para Guasave, mientras que Agustín Murillo disparó su segundo bambinazo como parte de una actuación de 4-3, con dos dobles y par de remolcadas, con Hermosillo.

Vázquez (3.46) colgó cuatro argollas frente a los líderes Algodoneros y ayudó a Ciudad Obregón a imponerse 8-2 el miércoles. El zurdo lanzó pelota de tres hits y ponchó a cuatro. Ese día, Leyva, quien volverá con las fieras el próximo año, debutó con los Naranjeros y contuvo a Monterrey en seis imparables y una anotación en cuatro actos y un tercio de una victoria de Hermosillo por 8-1. El cubano

engomó a tres y otorgó tres pasaportes.

Obeso y Jesús Cruz (IP, 2 K; segundo "hold" en el triunfo de 3-1 ante los Mayos el jueves), que fueron parte del Tricolor que ganó bronce en los Juegos Panamericanos, contribuyeron para que los Águilas de Roberto Vizcarra se lleven dos de tres encuentros en Navojoa, pero Mexicali perdió la serie de fin de semana en casa contra Los Mochis.



Juntos transformemos  
**Yucatán**  
 GOBIERNO DEL ESTADO

**IDEY**  
 INSTITUTO DEL DEPORTE  
 DEL ESTADO DE YUCATÁN



# INSCRÍBETE Y PRACTICA UN DEPORTE

en el Complejo Olímpico Deportivo Inalámbrica



**KARATE**



**AJEDREZ**



**BOX**



**TIRO CON ARCO**



**PATINAJE  
 DE VELOCIDAD**



**PATINAJE  
 ARTISTICO**

## INSCRÍBETE

con tu familia a cualquiera de nuestras academias para niñas y niños o a las actividades para adultos.

**MÁS INFORMACIÓN**

al 999 190 0878 o en  
 calle 45 x 90 col. Inalámbrica

**INSCRIPCIONES ABIERTAS  
 TODO EL AÑO**

**GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN**



# Precandidatos únicos podrán difundir anuncios si TEPJF aprueba iniciativa

Serán objeto de medidas cautelares, en función de un análisis caso por caso

LILIAN HERNÁNDEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Los precandidatos únicos de las nueve gubernaturas para los comicios de 2024 podrán difundir anuncios en los tiempos oficiales asignados a los partidos políticos, siempre y cuando el pleno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) apruebe la iniciativa de sentencia que propone el magistrado presidente, Reyes Rodríguez Mondragón.

El proyecto de Rodríguez Mondragón argumentó que si bien los partidos pueden ejercer esa prerrogativa durante las precampañas con independencia del tipo de proceso que desarrollen, incluyendo el método de designación directa o precandidatura única, el uso de promocionales de radio y televisión de precampaña deben informar a la opinión pública el proceso de designación de candida-



▲ El magistrado Reyes Rodríguez enfatizó que los anuncios publicitarios no deben contener manifestaciones explícitas o inequívocas de apoyo o rechazo hacia una opción electoral. Foto TEPJF

tura, y serán objeto de medidas cautelares, en función de un análisis caso por caso. “La aparición de una precandidata o precandidato único en los promocionales de radio y televisión durante el periodo de precampaña no actualiza

necesariamente un uso ilegal de la prerrogativa”, indica el proyecto difundido este domingo.

El magistrado Reyes Rodríguez enfatizó que los anuncios publicitarios de precandidatos o precandidatas únicas no deben

contener manifestaciones explícitas o inequívocas de apoyo o rechazo hacia una opción electoral. Tampoco deben generar una ventaja indebida, trascendiendo al electorado, a fin de proteger la equidad en la contienda.

Además, deben dirigirse de manera explícita e inequívoca a la militancia o a las personas afiliadas del partido político. Así como dar a conocer la plataforma del partido político, los procesos de selección interna, o bien, abordar temáticas generales, sin implicar un posicionamiento indebido o la formulación de propuestas de campaña.

“La difusión de los promocionales se debe realizar dentro de las pautas del partido político y durante el periodo de precampañas”, señala el proyecto. Mientras que la precandidatura única debe ser validada por la militancia o un órgano de decisión del partido político que la promueve.

En cada caso, indica el proyecto del presidente del TEPJF, la Comisión de Quejas y Denuncias del INE evaluará el cumplimiento de estas restricciones en el caso de los aspirantes únicos que empleen anuncios en tiempos oficiales.

## Presenta Jufed amparo contra eliminación de fideicomisos del PJF

CÉSAR ARELLANO  
CIUDAD DE MÉXICO

La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación (Jufed), presentó una demanda de amparo contra la reforma por la que se eliminan 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF) que acumulan más de 15 mil millones de pesos.

El recurso lo promovió ante juzgados en materia administrativa de la Ciudad de

México. En los próximos días, un juez determinará si acepta a trámite el amparo y si concede la suspensión para que el gobierno federal a frene por el momento dicha norma.

En redes sociales, Froylán Muñoz Alvarado, director de la Jufed señaló que “se presentó la demanda de amparo con la representación de la Asociación en favor de las juzgadas y juzgadores federales, contra el decreto legislativo que afecta la independencia y autonomía del Poder Judicial de la Federación”.

## Sheinbaum se va contra Zedillo y Calderón; “pusieron en riesgo la democracia” del Estado mexicano

JAVIER SALINAS  
CORRESPONSAL  
TULTEPEC

Claudia Sheinbaum Pardo, coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación sostuvo que el pueblo clama en todo el país porque continúe la cuarta transformación de la vida pública de México por lo que el próximo año en junio ganará las elecciones.

Sostuvo que el movimiento que encabeza el presidente, Andrés Manuel López Obrador ha avanzado

mucho y se va a seguir avanzando porque se lucha por el bienestar, por la democracia y por las libertades.

“Y que no venga a decirnos (Ernesto) Zedillo o (Felipe) Calderón que está en riesgo la democracia, ellos pusieron en riesgo la democracia y nosotros con nuestro movimiento de la cuarta transformación y el pueblo de México defendemos la democracia en el país y eso se va a ver el próximo año que siga habiendo transformación en México, ese es el clamor popular”, dijo.

Al encabezar un encuentro con militantes del Estado de México en el municipio de Tultepec, Sheinbaum Pardo afirmó que la disyuntiva del próximo año será “si regresamos al pasado o caminamos con la transformación el pueblo de México”, pero confió en que el pueblo ya despertó.

“Vamos a dar continuidad a la transformación de la vida pública de México. Yo no gané la encuesta para traicionar al pueblo de México, yo gané la encuesta para seguir transformando nuestro país desde abajo”.

# Semar concluye búsqueda de cuerpos en barcos hundidos por huracán Otis

Se descartó que hubiera alguien a bordo o cadáveres atrapados: teniente Demuner

**NÉSTOR JIMÉNEZ**  
ACAPULCO

Elementos de la Secretaría de Marina (Semar) dieron casi por concluida la búsqueda de cuerpos en las embarcaciones hundidas por el huracán Otis de la zona de Caleta a Pie de la Cuesta, alrededor del club de yates de Acapulco, luego de que las inspecciones que han hecho buzos ya terminaron en esa área.

José Alberto Demuner Silva, teniente de navío y comandante de la estación de búsqueda y rescate marítima

de Acapulco, aclaró que continuarán los recorridos con la intención de localizar a personas, pero recaló que “en todas las embarcaciones que están hundidas se inspeccionó con buzos y se descartó que hubiera alguien a bordo, en el interior, o cuerpos atrapados, ya se descartó esa situación. Se están poniendo a flote todas las embarcaciones menores que nos solicitan, y que nosotros logramos apreciar en la superficie”. No obstante, muchos botes y yates no podrán ser rescatados aún y se deberá esperar hasta que cuenten con la aprobación

de las aseguradoras, indicó en entrevista con *La Jornada*.

Explicó que para estas acciones, la estación de búsqueda y rescate marítimo cuenta con un sistema computacional para rastreo en el mar, que analiza con datos matemáticos los sitios donde podrían ser llevadas embarcaciones. Con base en ello, se determinó que la mayoría de los barcos siguen en las inmediaciones de la bahía y sólo algunas se movieron unas cuantas millas.

El día que impactó el meteoro, las embarcaciones fueron alertadas, por

lo que todas fueron resguardadas. Ante ello, el radio donde podrían haber sido arrastradas por la corriente es de 15 a 20 millas, añadió. Subrayó que no descartarán los recorridos en áreas más extensas.

Las labores de búsqueda se concentrarán ahora principalmente en la bahía, de la avenida Escénica al aeropuerto, indicó por separado Luis Arturo de la Rosa, coordinador del centro de apoyo logístico a rescatistas.

Detalló que “sigue vigente el rescate acuático;

seguimos con la búsqueda de cuerpos, eso no va a parar”, pero coincidió en que los cuerpos suelen estar a flote a más tardar al cuarto o quinto día. Debido a que los buzos ya no han localizado restos, comenzaron con la operación de maquinaria pesada para el retiro de las embarcaciones.

El viernes, elementos de la Marina iniciaron con el rescate de botes, para lo cual se han desplegado equipos de buzos encargados de colocar cuerdas, que son tiradas por embarcaciones.

## Traslada Marina más de 7 mil despensas y 56 mil litros de agua embotellada para apoyar a damnificados en Guerrero

**DE LA REDACCIÓN**  
CIUDAD DE MÉXICO

En continuación del Plan Marina, la Armada de México transportó más de 7 mil despensas, así como más de 56 mil litros de agua embotellada a Guerrero, para ayudar a la población afectada tras el paso del huracán Otis.

El traslado se hizo en un convoy de la Secretaría de Marina (Semar) integrado por ocho tractocamiones, e incluyó más de 13 mil kilogramos de víveres a granel y más de 2 mil kilogramos de artículos de higiene personal y medicamentos.

“Desde la implementación del Plan Marina en el estado de Guerrero, a través de un total de 22 convoyes de esta Institución, se han transportado 11 retroexcavadoras, 11 vehículos tipo comando, 52 tractocamiones para traslado de despensas y siete pipas de agua; así como, se han trasladado más de 59 mil despensas, más de 402 mil litros de agua embotellada,

mil kilogramos de alimento para mascotas, casi 14 mil kilogramos de productos de higiene personal, más de 248 mil latas de atún, casi 22 mil kilogramos de víveres a granel y 18 mil kilogramos de insumos para cocina”, detalló la Semar.

*Continúan trabajando cinco cocinas móviles de la Armada, elaborando cerca de 9 mil 500 raciones de comida*

En Acapulco continúan trabajando cinco cocinas móviles de la Armada, que han elaborado cerca de 9 mil 500 raciones de alimentos, además de cinco plantas potabilizadoras que han distribuido entre la población damnificada 221 mil 793 litros de agua.



▲ Se han entregado más de 28 mil 600 despensas en diferentes colonias y poblados del estado de Guerrero; también continúan las labores de rescate de yates hundidos en las bahías de Acapulco y Puerto Marques. Foto Twitter @SEMAR\_mx

De igual manera, se han entregado más de 28 mil 600 despensas en diferentes colonias y poblados del estado de Guerrero; además, se han repartido 12 mil 320 despensas vía aérea en más de 16 poblados de esa entidad.

La Semar también continúa con las operaciones de rescate de los yates hundidos en las bahías de Acapulco y Puerto Marques, de donde ha podido recuperar seis embarcaciones en la Terminal Marítima; un yate

y una embarcación menor en Playa Manzanillo; cinco embarcaciones menores en el muelle público; y dos embarcaciones menores en la bahía de Puerto Marques, sumando 15 embarcaciones recuperadas.



# Hamas acusa intensos bombardeos de Israel alrededor de hospitales en Gaza

El ejército israelí señaló que el grupo palestino usa los nosocomios en el conflicto

AFP  
JERUSALÉN

El gobierno de Hamas afirmó que el ejército israelí lanzó este domingo "intensos bombardeos" alrededor de varios hospitales en el norte de la Franja de Gaza que sufre un nuevo corte de las líneas telefónicas y de internet.

"Desde hace más de una hora se están produciendo intensos bombardeos alrededor de los hospitales", declaró el jefe de prensa del servicio de prensa del gobierno de Hamas, Salameh Maaruf.

Los ataques fueron especialmente fuertes en las inmediaciones del principal hospital de Gaza, Al Shifa, según el vocero.

Estos bombardeos se produjeron después de que el ejército israelí volvió a acusar a Hamas de usar los

hospitales en el marco del conflicto.

El ejército israelí difundió imágenes que muestran a combatientes de Hamas disparando desde un hospital en Gaza.

El portavoz militar israelí, Daniel Hagari, afirmó que "entre los peores crímenes de guerra de Hamas está el uso de hospitales para ocultar su infraestructura terrorista".

Hamás, que gobierna en este territorio palestino desde 2007, desmintió categóricamente estas acusaciones y afirmó que Israel las usa como pretexto para atacar a los hospitales.

Además, el movimiento islamista se declaró dispuesto a recibir "una comisión internacional de investigación" para inspeccionar los hospitales y asegurarse de que no sean utilizados con fines militares.



▲ El ejército del Estado de Israel difundió imágenes que exhiben a combatientes de Hamas disparando desde un hospital en la Franja de Gaza, a lo que el portavoz militar israelí, Daniel Hagari, calificó como "entre los peores crímenes de guerra". Foto Ap

Israel sostiene una ofensiva sin tregua sobre la Franja de Gaza desde el 7 de octubre en respuesta al sangriento

ataque de Hamás que dejó mil 400 muertos en su territorio, en su mayoría civiles, según autoridades israelíes.

Según Hamas, al menos 9 mil 770 personas han muerto en Gaza desde que comenzó el conflicto.

## Blinken se reúne con Abás en Cisjordania y luego viaja a Irak

AP  
RAMALA

El secretario de Estado estadounidense Antony Blinken llevó el domingo su empeño diplomático sobre la guerra entre Israel y Hamas a la Cisjordania ocupada, donde trató de garantizarle al presidente palestino Mahmud Abás que Washington intensifica sus iniciativas para tratar de aliviar el sufrimiento de civiles en Gaza, e insistió en que los palestinos deben tener voz en lo que le depare al territorio al finalizar el conflicto.

Posteriormente Blinken voló a Bagdad para conversar con el primer ministro iraquí Mohammed Shia al Sudani, en un momento en que los efectivos en la re-

gión enfrentan una ola de ataques por parte de milicias proiraníes en Irak y en otras partes. Las fuerzas de Estados Unidos interceptaron otro dron que iba a atacar a soldados estadounidenses y de la coalición cerca de una base en la vecina Siria, dijo un funcionario norteamericano.

El máximo diplomático del gobierno del presidente Joe Biden viajó a la ciudad de Ramala, en Cisjordania, a bordo de una caravana blindada y bajo estrictas medidas de seguridad. Fue el tercer día de su gira diplomática, con la que intenta limitar las desestabilizadoras consecuencias de la guerra y sobreponerse a lo que ha sido una negativa del primer ministro israelí Benjamín Netanyahu a sopesar

la propuesta de Washington de implementar pausas intermitentes en su ofensiva contra Hamas con el fin de permitir el ingreso de ayuda vital para los civiles en Gaza.

Netanyahu rechazó el viernes la presión de Estados Unidos para que comience a implementar pausas en los combates, asegurando que no habrá una tregua temporal hasta que Hamás libere a los cerca de 240 rehenes extranjeros que mantiene cautivos.

"Esto es un proceso", dijo Blinken a los reporteros el domingo. "Israel ha planteado preguntas importantes sobre cómo funcionarían las pausas humanitarias. Tenemos que responder a esas preguntas", incluyó el cómo afectarían esas pausas a los rehenes de Hamas.

## Zelensky afirma que no está "listo" para negociar con Rusia

AFP  
KIEV

El presidente ucraniano, Volodimir Zelensky, afirmó este domingo que no está "listo" para iniciar conversaciones con Rusia, salvo que Moscú retire a sus tropas de las zonas ocupadas.

Zelenski se refirió a reportes de que altos funcionarios europeos y estadounidenses hablaron con su gobierno sobre iniciar negociaciones para terminar con la guerra, después de que un mando ucraniano afirmara que el conflicto está estancado.

Estados Unidos "sabe que no estoy listo para hablar con los terroristas,

ya que su palabra no vale nada", dijo Zelenski a la cadena estadounidense NBC.

"Por el momento, no tenemos ninguna relación con los rusos y ellos saben que esa es mi postura", indicó el mandatario. "Tienen que abandonar nuestro territorio, solamente después de eso, el mundo puede poner en marcha la diplomacia", agregó.

Zelenski reconoció que el conflicto que comenzó en febrero de 2022 con una invasión de las tropas rusas está en un momento "difícil", pero negó que esté en un punto muerto.

La extensa línea del frente casi no se ha movido hace un año.

# Afganos que huyen de Pakistán carecen de agua y techo tras cruzar la frontera

AP  
ISLAMABAD

Los afganos que huyen de Pakistán para no ser arrestados y deportados duermen al aire libre, sin refugio, comida, agua potable ni baños adecuados una vez que cruzan la frontera hacia su tierra natal, señalaron el domingo agencias de ayuda.

Miles de afganos han abandonado Pakistán en las últimas semanas mientras las autoridades persiguen a extranjeros que, dicen, se encuentran en el país sin autorización legal, yendo de puerta en puerta para comprobar su documentación. Pakistán fijó el 31 de octubre como fecha límite para abandonar el país o, de lo contrario, serán arrestados como parte de una nueva represión antiinmigrante.

Los afganos salen de Pakistán por dos cruces fronterizos principales: Torkham y Chaman. Los talibanes han instalado campamentos para que permanezcan mientras esperan ser trasladadas a su lugar de origen en Afganistán.

Las agencias de ayuda afirman que Torkham no cuenta con un refugio adecuado. El acceso al agua potable es limitado, no hay otra fuente de calor que no sean las hogueras, no hay iluminación ni baños. Hay defecación al aire libre y mala higiene.

Kayal Mohammad vivió en la ciudad de Peshawar, en el noroeste de Pakistán, durante 17 años. Tiene cinco hijos y fue deportado a la frontera afgana hace casi una semana. Dijo que no se le permite llevar consigo ninguna pertenencia del hogar. Todo lo que él y su familia poseen permanece en Pakistán.



▲ Kayal Mohammad vivió en la ciudad de Peshawar durante 17 años; tiene cinco hijos y todo lo que él y su familia poseen se quedó en Pakistán, no pudieron llevarse nada. Foto Ap



## Central de Abastos & Centro Logístico Playa del Carmen

Central de Playa es un nuevo y sofisticado desarrollo logístico, estratégicamente ubicado en Playa del Carmen, diseñado para solucionar las necesidades de almacenamiento, distribución y movilidad de grandes industrias, especialmente en el rubro de hoteles y restaurantes, así como el abasto de alimentos e insumos.

MERCADITO  
LOCALES "CENTRAL MARKET"

BODEGAS DESDE 283.8 m<sup>2</sup>



Ubicación  
estratégica



Amplias vialidades  
para maniobra



Sistema contra  
incendios



Instalaciones  
subterráneas



Control integral  
de residuos



Seguridad y  
sistema CCTV



ADQUIERE TU BODEGA O LOCAL CON  
30% DE ENGANCHE Y PRECIOS DE  
PREVENTA





# Noj talamo'ob tu kuxtal wiinik tumen ma' tu wenel tu beel yeetel ma' xan tu peek: ajxak'alo'ob

**LAURA POY**  
CIUDAD DE MÉXICO

Kex tumen u mola'ayil Organización Mundial de la Salud (OMS) mantats' u ya'alik ba'ax utsil ku taasik tu kuxtal wiinik u peeksik u wiinkilale, ku tukulta'ale, ichil tuláakal yook'ol kaabe, ti' kantúul nojoch máake, juntúule' ma' tu peeksik u wiinkilal tak tu jach p'iitil le unajo, tso'oke' u 80 por sientoil táankelemo'obe' ma' xan tán u chúukbesiko'ob le beyka'aj ku k'áata'alo'.

Ichil ba'ax chiikpaja'an tu xookil Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2022, tu noj lu'umil Méxicoe' maanal u 65 por sientoil paalale' ma' xan tán u chukik le beyka'aj ku k'áata'al ka u péeks u wiinkilalo'ob, ts'o'oke' maanal u 30 por sientoil táankelem yeetel nojoch máako'obe' ma' xan tán u wenelo'ob le beyka'aj unajo'.

Máaxo'ob ku meyajo'ob tu mola'ay Instituto Nacional de Salud Pública, je'el bix Catalina Medina, Alejandra Jáuregui, César Hernández yeetel Citlali González, tu

ya'alajo'ob chéen u 1.5 por sientoil paalal, yeetel u 4.7 por siento táankelemo'ob, u 4 por siento nojoch máako'ob yeetel 1.5 por siento chi'ija'ano'obe' ku péeksik u wiinkilal je'el bix jets'a'an yeetel ba'ax yaan u yil yeetel u péeksikubáaj, bix u jach p'áatal kulik ya'abach súutukil yeetel beyka'aj súutukil ku wenel.

Ti' xaak'al beeta'ab ti'al u yojéelta'al óoli' bix yanik wiinik keen jo'op'ok u péeksikubáaje', ajxak'al xooko'obe' tu ya'alajo'ob k'a'anan u

beeta'al nu'ukbesajo'ob ti'al ka péeknak máak je'el ba'axak u ja'abil ka yanak, tumen ku ya'ako'obe' lelo' ku beetik u yantal talamo'ob tu kuxtal máak tu paachil k'iin.

U p'áatal ma' u péeksik u wiinkilal máake', ku beetik u maas p'áatal paalal tu tán páantayas, tumen ojéela'an paalal yeetel táankelemo'obe' maanal ka'ap'eel oora ku p'áatal tu tán sáansamal. Uláak' ba'ax ila'abe', u 62.8 por siento mejen paalal yaan ichil 10 tak 13 u

ja'abile' ma' tu wenel ichil bolon tak ukp'eel ooráas sáansamal; u 48.1 por siento táankelemo'ob ichil 14 tak 17 u ja'abile' ma' tu je'elel ichil waxak tak lajunp'eel ooráas.

OMSe' ku ya'ak paalal yeetel táankelemo'obe' unaj u beetik kex 60 minutóos éejersisyóo, ts'o'oke' k'a'abéet u meyajtik u muuk' kex óoxteen ich semanáa: ka'alikil nojoch máako'ob ichil 18 tak 64 u ja'abile' unaj u péeksikubáaj ichil 150 tak 300 minutóos ich semanáa.

## JÓOK'SA'AB U YOOCHEL "U BAAKEL" JUMP'ÉEL K'AB YAAN TE'E NOJ KA'ANO'



▲ Ka'ap'eel téeleskopyoos jóok'sik rayos X ti'alinta'an tumen NASAe' béeychaj u ch'a'ako'ob u yoochel "u baakel" kampo magneetikóo tu'ux ku chiikpajal jump'eel ba'al óoli' je'ex jump'eel k'abe'. Tu ka'ap'eel nu'ukule' tu ye'eso'ob jump'eel kimen eek' láayli' chíika'an tumen láayli' yaan u muuk' u partikulas yeetel u áantimateriail. Kex walkil mil 500 ja'abo'obe', jump'eel nuxi' eek' ti' kgalaxiae' jp'áat mina'an u

muuk'il u tookej. Ka'aj p'áat beyo', eek'e' wáak'ij, le beetik yanchaj jump'eel ba'al jach táaj aal, ts'o'oke' lelo' k'aaba'inta'ab estrella de neutrones.

Estrellas de neutrones ku sutulsuut yeetel mu'uk'a'an kaampos magnetikos, wa púlsares, ku beetik u yúuchul ba'al je'el bix ma' tu béeytal u yúuchul Yook'ol Kaab. Táankelem púlsarese' ku béeytal u beetiko'ob u yantal materyáa yeetel áantimateria beetik u náachtal tu ti'itsil púlsares, ts'o'oke' beey u yantal "múuyal ti' u yik'al púlsar". Oochel NASA

## ¡BOMBA!

No hay caso para La Araña, tampoco entramado plan; ayer concluyó Renán, le urgía irse de campaña



# K'uintsil

Lunes 6 de noviembre de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2108 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

## Hamase' tu k'a'aytaj Israele' tu "seen wak'a'ab" ba'al, ts'o'oke' ka'a xóot' u t'anikubáaj máak

Hamas denuncia "intensos bombardeos" de Israel y nuevos cortes de comunicación

AFP / P 25

## Semare' tu túuxtaj áantaj ti' kaaj talam yanik úuchik u máan chak ik'al

Traslada Semar víveres a población afectada tras paso de huracán



▲ Armada de México' tu k'ujtaj maanal 7 mil despeesas yéetel maanal 56 mil u litrosil uk'be'en ja' tak Guerrero; ka'alikil Secretaría de Marina tu ya'alaje' ts'o'ok u meyajilo'ob ti'al u kaxta'al cheemo'ob búul ka'aj jaats'naj Otis tu ja'ilo'ob Caleta tak Pie de la Cuesta. [Oochel Twitter @SEMAR\\_mx](https://twitter.com/SEMAR_mx)

▲ La Armada de México transportó más de 7 mil despeesas y más de 56 mil litros de agua embotellada a Guerrero; mientras que la Secretaría de Marina dio casi por terminado los trabajos para localizar embarcaciones hundidas Otis de Caleta a Pie de la Cuesta.

NÉSTOR JIMÉNEZ / P 24

Zelenskye' ku ya'ak "ma' no'ojan yanik" ti'al u tsikbal yéetel Rusia, chéen ja'alil wa ku tselubáaj Moscú'

Zelensky dice "no estar listo" para negociar con Rusia, salvo que Moscú retire a sus tropas

AFP / P 25

Máax biin u beet u káandindatoile' yaan u béeytal u beetik k'a'aytajilo'ob wa ku éejenta'al tumen TEPJF

Precandidatos podrán difundir anuncios si TEPJF aprueba proyecto

LILIAN HERNÁNDEZ / P 23

Jufed tu ts'áaj k'ajóoltbil amparóo úuchik u tse'el el u fideikomisosil Poder Judicial de la Federación

Presenta Jufed demanda de amparo contra eliminación de fideicomisos del PJF

CÉSAR ARELLANO / P 23